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НОВОСТИ

Организаторылетнегофестиваля«Город
встреч»рассказалиподробностипроведения
этогомасштабногособытия,котороебудет
проходитьвПермис17июняпо26августа.На
пресс-конференцииглавныйрежиссёрфести-
валяИльяАвербух,кураторфестиваля«Обря-
ды-наряды»ТатьянаСанниковаикураторфе-
стиваля«Пермскоеморе»АлександрШумилин
презентовалиосновныемероприятия.

Открытие«Городавстреч»(0+)состоится
в14:0017июнянанабережнойКамывзоне
большогоамфитеатра,ас21:00продолжится
упричаловРечноговокзала.Втечениедняна
набережнойбудутпрезентованытринаправле-
нияфестиваля:«Пермистика»,«Пермьформанс»
и«Перманентность».

Впрограммезапланированоболее20собы-
тий:концертэтническоймузыки,спектакли,
мастерские,визуальныеизвуковыешоу.На
открытиифестивалявкачествехедлайнера
выступитгруппа«Чайф»(12+).

Группабудетпетьнакорабле.Дляэтого
егопришвартуютв14:00ивспешномпорядке
оборудуютподконцертнуюплощадку.Ввысту-
плениинакораблебудутзадействованыболее
40 танцоровизразныхпермскихколлективов.

Наразогревеустарожиловрок-музыкивы-
ступитгруппа«Гуарана»(12+),аужевечером,с
21:00,«Чайф»исполнитнесколькопесен.Этобу-
детнепростогала-концертгруппы,асовмест-
ноевыступлениеспермяками.Например,одну
изпесенгруппаспоётсактрисойЗоейБербер,
ссолистомПермскойоперыЭдуардомМорозо-
выммузыкантыисполнятсвоюкомпозицию
«Ой-йо»наоперныйманер.ТакжеВладимир
Шахринвпервыеспоётпесню,которуюсочинил
пермякИванЛару, —«Счастьенезагорами».

Наследующийдень,18июня,пермякисмо-
гутпоучаствоватьвПервыхспортивныхсемей-
ныхиграх(0+) —эточастьлетнегофестиваля
«Городвстреч».Онибудутпроходитьвдругой
частинабережной —слеваотмоста,вспортив-

нойзоне.Организаторыготовятвосемьэта-
пов.Срединих —семейнаяэстафетадлятрёх
поколений;дартсдлядедушек,баскетбольная
конкурснаяполосадляребятдо18лет,гиревой
спортдляпап,детскийкроссфитдляребятс
шестидо12лет,севернаяходьбадлябабушек,
лёгкаяатлетикадлямамибеговелогонкидля
малышейдопятилет.

НаэтотпраздниквПермьприедетолимпий-
скаячемпионкаМаргаритаМамун.Онабудет
проводитьзарядкуивручатьмедали.«Это
первыесемейныеигрывПерми.Надеюсь,что
будутвторыеитретьи», —прокомментировал
ИльяАвербух.

Виюлеврамках«Городавстреч»состоится
фестивальновоготеатра«Пермскоеморе»(12+).
Площадкамидляспектаклейстанутновыедля
театральныхсобытийместа:торгово-развлека-
тельныецентры,ботаническийсад,транспорт-
ныеузлы,паркиискверы.Вгородеразместятся
инсталляции,абалетпройдётнатрамвайных
путяхучастнойфилармонии«Триумф»наул.
Ленина.Всеговпрограммезапланировано
15 спектаклей.

КакрассказалАлександрШумилин,актёры
будутпрезентоватьновыетеатральныефор-
мы —настыкеискусстваинауки.Открытие
«Пермскогоморя»состоится10июлявбассейне
«Олимпия»,гдепройдётиммерсивныйспек-
такль.

Одноизглавныхсобытий —спектакль
«Пинг-понгсЧайковским»(12+) —будетпред-
ставлено30июля.Площадкадляэтогособытия
поканеопределена.

Такженафестивалезапланированаобразо-
вательнаяпрограмма,котораясоберётмолодых
режиссёровикритиковсовсейРоссии.

5и6августанапермскойэспланадезаплани-
рованфестиваль«Обряды-наряды»(6+).

КакотметилаегокураторТатьянаСаннико-
ва,вПермимноговдохновлённыхпоклонников
этнофестивалей.

НаПетербургскоммеждународномэкономи-
ческомфорумегубернаторПрикамьяДмитрий
МахонинигенеральныйдиректорАНО«Рос-
сия —спортивнаядержава»АлексейСтепанов
заключилисоглашение.Документ,подписан-
ныймеждукраевымивластямииАНО,распре-
деляетзоныответственностиприподготовкек
международномуфоруму«Россия —спортив-
наядержава».

XIМеждународныйспортивныйфорум«Рос-
сия —спортивнаядержава» —флагманскоесо-
бытиепразднования300-летияПермии100-ле-
тияМинистерстваспортаРФ,котороепройдётв
столицеПермскогокраяс19по22октября.

КакпояснилглаваПрикамья,ужесформиро-
ванрегиональныйоргкомитетивыбраныос-

Продолжается подготовка к форуму «Россия — спортивная держава»

участников —какпрофессионаловиэкспертов
отрасли,такизрителей.

ВрамкахфорумаПермьприметчетыресо-
бытиямеждународногоуровня.ВУДС«Молот»
состоитсяМеждународныйтурнирUFCпо
смешанномубоевомуединоборству(ММА).На
этомжеобъектепройдёттурнирпобаскетболу
3х3:обучастиивнёмсейчасведутсяперегово-
рысфедерациямибаскетболаСербии,Турции,
БеларусииКазахстана.Спортивныйкомплекс
«Красава»станетбазойдлятурнирапобад-
минтонусредиспортсменовспоражением
опорно-двигательногоаппарата.ДС«Орлёнок»
станетплощадкойотборочногоэтапаинже-
нерныхкомандмеждународногочемпионата
«Битвароботов».

Фестиваль «Город встреч» завершится «ночью рождения Перми»

Всежелающиесмогутузнать,какправиль-
нонарядитькоми-пермяцкуюневесту,как
коми-пермяки«говорят»стравами,чтобыгод
удалсяибылплодородным,атакжечемотли-
чаютсякостюмычувашскихдевушекиженщин.

Такжевтечениеиюляпройдётсериятан-
цевальныхперформансов«Танцуй.Откры-
вай» (0+)иэкофестиваль«Переработка» (0+),
хедлайнеромкоторогостанетроссийскаяин-
ди-группаTherrMaitz (12+).Кромеэтоговпро-
граммесобытий —фестивальэкстремальных
видовспортаиклассическоймузыки«Ведём
себякультурно» (6+)сприглашённымигостями
изБразилиииАргентиныивыступлениеДени-
саМацуеванаэспланаде.

«Городвстреч»завершится26августага-
ла-шоук300-летиюПерми.Чтоонобудетвклю-
чатьвсебя,организаторыпоканераскрывают,
посколькуконцепцияещёразрабатывается,но
сюрпризомдлявсехпермяковигостейгорода
станетто,чтовсюночьна27августавПерми
будутоткрытытеатры,музеи,кафеиресто-
раны.ЭтовремяИльяАвербухназвал«ночью
рожденияПерми».

 
В  рамках 
форума  
Пермь 
 примет 
 четыре 
события 
 между- 
народного 
уровня

 
Всю  ночь  
на  27  авгу-
ста будут 
 открыты  
театры,  му-
зеи, кафе  и 
рестораны

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

новныеплощадкипроведениясобытий.Сейчас
прорабатываетсяпрограммамероприятия,что-
бывовлечьмаксимальнобольшоеколичество
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ФОТО РОДИОН БАЛКОВ

ФОТОРЕПОРТАЖ

«Рождённые на Каме»
Как Пермь встретила 300-летний юбилей 

зрителей 
пришли  
на концерт 
Zivert 11 июня

длилось 
пиротехниче-
ское шоу под 
названием 
«Рождённые 
на Каме»

человек 
посетили 
праздничные 
мероприятия 
на эспланаде 
12 июня

мероприятий 
было органи-
зовано в День 
города

порядка

75 
тыс.

20 
минут

порядка

300 
тыс.

более

500
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Общество 

 
Истори-
ческие 
форумы 
проводятся 
в столице 
Прикамья 
с 2015 года 
при под-
держке 
Пермской 
городской 
думы

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ПЕРМСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Максим Артамонов 

ВПермскомгосударственномнациональномисследовательскомуниверситете8июня
состоялсяVIIГородскойисторический

форум.ЕгоцентральнымсобытиемсталаВсе-
российскаянаучно-практическаяконференция
«ГородПермь—300летвисторииРоссии»,по-
свящённаяюбилеюгорода,которыйотмечается
вэтомгоду.

Историческиефорумыпроводятсявстолице
Прикамьяс2015годаприподдержкеПермской
городскойдумы.Изаэтовремяонизаняли
прочноеместовкалендаренаучно-просвети-
тельскихикультурныхсобытий.Форумыполу-
чилиширокийобщественныйинтерес,объеди-
нилинаразличныхплощадкахпрофильных
специалистовилюбителейистории.

Вэтомгодунаучно-просветительскийпро-
ект«ГородПермь—300летвисторииРоссии»
сталпобедителемXXVгородскогоконкурса
социальнозначимыхпроектов«Город—это
мы».Поэтомуврамкахфорумапрошлобольшое
количестворазныхпросветительскихмеропри-
ятий.

И.о.директорамузеяисторииПермского
государственногогуманитарно-педагогическо-
гоуниверситетаАндрейМаткин,выступивший
спервымдокладомнапленарномзаседании,
рассказалобопытепроведениягородскихисто-
рическихфорумоввПермис2015года.

Оннапомнил,чтопервыйисторический
форумсостоялсяв2015году.Егородоначальни-
комсталИгорьСапко,которыйвтовремябыл
главойПерми.Онжеинициировалпрограмму
историческихфорумов.Таксовпало,чтопер-
выйгородскойисторическийфорумпроходилв
год70-летияПобедывВеликойОтечественной
войнеибылцеликомпосвящёнэтомусобытию.
Затемтематикаменяласьиохватываларазные
общественные,культурныеиполитические
аспекты,связанныесисториейгорода.

Вэтомгодуучастиевработеконференции
принялобольшоеколичестводокладчиков
изразныхрегионовРоссии—представители
Москвы,Санкт-Петербурга,Екатеринбурга,
Ижевска,Астрахани,Череповца,Омскаидру-
гихгородов.

«Городскиеисторическиефорумыимели
большоезначениевпроцессеподготовкик
300-летиюПерми.Благодаряэтомуаккумули-
ровалисьисторическиезнания,популяризи-
роваласьгородскаяистория.Посути,создан
новыйинформационныйформатнаучно-про-
светительскихмероприятий,охватывающих
различныесферы»,—пояснилАндрейМаткин.

Вконференц-залеПГНИУ,гдепроходила
научно-практическаяконференция,была
представленастендоваявыставкаГосудар-
ственногоархиваПермскогокрая«Уральская
заводскаяцивилизация:личности,технологии,
традиции».Этосовместныйпроектгосархивов
ПермскогокраяиСвердловскойобласти,при-
уроченныйк300-летиюПермииЕкатеринбурга.
А Музейисториипермскойоткрыткиорганизовал
выставку«Пермьсоциалистическая:коллекция
приглашений,мандатов,пропусков».

Послепленарногозаседанияначалирабо-
татьдевятьсекций:«ПермьвремёнРоссийской
империи»,«Пространстваиинфраструктура
города»,«Городзнанийинауки»,«Пермьсквозь
призмувоенныхиполитическихкризисовXX
века»,«Имявисториигорода»,«Пермьсовет-
ская.Отрассветадозаката»,«Городскиесо-
обществаиинициативы»,«Пермьвтекстах»,
а также«Пермскиесюжетыитемывсимволиче-
скоммирекультуры».

ФОРУМ 

300 лет в истории России 
В Перми прошёл масштабный исторический форум

актуальнымсюжетам,какимичастоявляются
вопросыкраеведческогохарактера.

Галина Янковская, заведующая кафедрой 
междисциплинарных исторических иссле-
дований ПГНИУ: 

— Первоначально конференции и форумы 
начинались как немного камерные мероприятия 
для специалистов и людей, которые вовлечены 
профессионально в исторические процессы. Мне 
кажется, что промежуточный результат — это 
то, что создана площадка, на которой пересе-
каются специалисты из области академических 
знаний и те, кого называют городскими краеве-
дами, независимыми исследователями, непрофес
сионалами. То есть встречается профессио-
нальная наука и публичное историческое знание. 
Нередко они скептически относятся друг к другу, 
иногда конфликтуют, не замечают или игнориру-
ют. И этот форум — возможность высказаться 
всем. Ещё один результат заключается в том, 
что, помимо научного форума, есть масса других 
инициатив, которые реализуются. Они могут 
быть не так заметны в публичном простран-
стве, но они реализуются в библиотеках, ТОСах, 
небольших творческих командах (экскурсион-
ных бюро, частных туристических компаниях), 
фокусируясь вокруг различных аспектов истории 
города и Прикамья. 

Онанапомнила,чтоврамкахфорумауже
обсуждалисьирольрекиКамывжизнигорода,
имедицина,ипедагогика,ижизньгорожан.
Однакоестьсюжеты,которыеещёнебылиза-
тронуты,ивэтом«естькакая-топерспектива».
Например,социокультурныесюжеты.

Доценткафедрыгосударственногоуправ-
ленияиисторииПНИПУМихаилНечаевтакже
считает,чтозначениеисторическогофорума
в Пермитруднопереоценить.

Поегомнению,«онрвётмногиешаблоны,
которыесуществовалираньше»,потомучтов
рамкахэтогомероприятиявсёсоединеновме-
сте:иконференция,ипубличныемероприятия.
Иэтопомоглоразвитиюсамогогорода—пер-
мякисталибольшеинтересоватьсяисторией
Пермиилучшеузналиеё.

Вседокладынаучно-практическойконфе-
ренциибудуттрадиционноопубликованыв
итоговомсборнике.Онпослужитхорошим
источникомдлявсех,ктозахочетокунуться
в историюПермскогокрая.

Комментируяработуфорума,председатель
ПермскойгородскойдумыДмитрийМалютин
рассказал,чтовэтомгодуцентральноеме-
роприятиефорума—научно-практическая
конференция—проводитсянемногораньше,
чемобычно.

«Этосвязаностем,чтосовсемчуть-чуть,и
мы,всепермяки,какивсепрогрессивныерос-
сияне,будемпраздновать300-летнийюбилей
нашегогорода.Научно-практическаяконфе-
ренция—одноизцентральныхмероприятий
историческогофорума.Нанеймыузнаёмочень
многоразныхфактов,прозвучитмногоразных
докладов.Здесьприсутствуютпредставители
девятигородовРоссийскойФедерациии30 ву-
зов»,—сказалМалютин.

Поегословам,«самойглавнойцельюпрове-
денияэтогособытияявляетсяпопуляризация
нашейистории,привлечениевниманиясамых
широкихслоёвнаселениякисторииразвития
нашегогорода».

Дмитрий Малютин, председатель Перм-
ской городской думы: 

— Сегодня в работе исторического форума при-
нимают участие разные люди. Это и архивисты, и 
библиотечные работники, и музейные работники, 
и краеведы, и просто любители истории. Все здесь 
находят для себя чтото новое, делают какието 
открытия, восполняют пробелы в знаниях. Это 
очень важно. 300 лет встретим — я точно в этом 
убеждён — хорошо, достойно. Но ведь жизнь не 
заканчивается на этом, она продолжается. У нас 
есть планы, мы их будем совместно реализовы-
вать. Потому что очень важно знать и помнить 
свою историю. Особенно важно это делать моло-
дёжи. Поэтому будем работать, будем узнавать 
новые факты, интересоваться историей, узнавать 
о многих достойных людях, которые прославляли 
наш город в своё время, которые создали всё так, 
что мы сегодня живём и работаем. Поэтому вме-
сте двигаемся в том тренде, который был задан 
в 2015 году.

Одинизорганизаторовфорума,доктор
историческихнаук,заведующаякафедрой
междисциплинарныхисторическихисследо-
ванийПГНИУГалинаЯнковскаяотметила,что
самфорум—эторезультаттехусилий,которые
предпринималисьоченьразнымилюдьмии
институциями,чтобыудерживатьинтерессо-
временногочеловекак,казалосьбы,несамым
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Обществен-
ные про-
странства 
значитель-
но преобра-
зились, при-
чём скверы 
и парки 
появляются 
не только 
в центре, 
но и во всех 
районах 
города

ФОТО PERMKRAI.RU

ИНТЕРВЬЮ

«Юбилей прошёл, но работа продолжается»
Депутат Пермской городской думы Даниил Морозов — о преображении города к 300-летнему юбилею 

Алёна Морозова

— Даниил, как вы оцениваете произошед-
шие в Перми изменения?

—Пермьдействительноменяется,особенно
активноэтопроисходитпоследниедвагода.
Ремонтируютсяивозводятсяобщественные
пространства,дороги,объектысоциальной
инфраструктуры:школы,детскиесады,уч-
режденияздравоохраненияит.д.,восстанав-
ливаютсяобъектыкультурногонаследия.Всё
этоосуществляетсякакзасчётгородского
бюджета,такиспривлечениемрегиональныхи
федеральныхсредств.

Личноуменяпроисходящиеизменениявы-
зываютчувствогордости.Вспомните,сколько
летмыжилибезнормальнойэспланады,без
набережной.Иуровень,накоторомэтипроек-
тыреализованы, —этодействительното,чем
можногордиться.

Всёэтосоздаётсядляпривлечениядополни-
тельноготуристическоготрафикавнашгород.
Например,Пермьделаетставкунаразвитие
речноготуризма:планируется,чтоэтимка-
наломвПрикамьевсезоннавигации2023года
воспользуетсяпорядка50тыс.туристов.

Ноосновнаяцель —созданиекомфортныхус-
ловийнепосредственнодляжителейгорода.Мы
должнысделатьтак,чтобыПермьразвиваласьи
молодёжьхотеласвязатьсвоёбудущееименнос
нашимгородом:получитьобразованиеинайти
работуздесь.Втомчислеизасчётсоздания

комфортнойгородскойсре-
ды,засчётмалогобизнеса,
которыйразвиваетсявместес
ней.Когдаестьпешаяинфра-
структура,которойпользуют-
сягорожане, —сады,парки,
скверы, —автоматически
вокругнеёпоявляетсямалый
исреднийбизнес:рестораны,
кафеит.д.

— Крупные объекты, как 
правило, на виду у всех 
жителей. Как обстоят дела с 

благоустройством придомовых территорий?

—Действительно,общественныепростран-
ствазначительнопреобразились,причёмскве-
рыипаркипоявляютсянетольковцентре,нои
вовсехрайонахгорода.

Нопридомовыетерритории —этотожеваж-
но.Потомучтокомфортнаясреданачинается
содвора,схорошеготротуараунашегодома.
Экспертыотмечают,чтонаданныймомент
благоустроеноменее50%дворовыхтеррито-
рий,хотяпрограмма«Формированиесовре-
меннойгородскойсреды»действуетс2017года.
Напленарномзаседанииязадалвопросглаве
ПермиАлексеюДёмкинуопланахадмини-
страциипоувеличениюфинансированияэтого
направления,естьлипрогнозыподостижению
максимальногопоказателя.Главаответил,что
администрациябудетприлагатьусилиядлявы-
делениядополнительныхсредств.

Мысостороныдепутатскогокорпусатакже
будемдобиватьсятого,чтобынаремонтпри-
домовыхтерриторийбылнаправленбольший
объёмсредств.

— Часто ли обращаются жители с вопроса-
ми благоустройства?

—Да.Этиобращенияотрабатываемсовмест-
носколлегами-депутатамиилинепосредствен-
носадминистрациейгорода.Никтонеостаётся
безответа.

— Много лет в городе не уделялось долж-
ного внимания реконструкции исторических 
зданий. Как сейчас решается эта проблема? 

—Во-первых,совсем,чтокасаетсяистори-
ческихзданий,делаобстоятнетакпросто.Это
необычныйдом,которыйвзяливосстановил.
Этиздания,какправило,являютсяобъектами
культурногонаследия.Соответственно,любые
процессыреконструкциипроисходятпослесо-
гласованийсПермскимкраевымцентромохраны
памятников,чтоусложняетизатягиваетпроцесс.

Новцелом,помоейоценке,судяпотому,что
ясейчасвижу,сдвигиколоссальные.Старинные
здания,особеннонаулицахСибирской,Перм-
ской,преобразились,радуютглаз.Онистали
фотогеничнее,сталиместамипритяженияне
толькодлятуристов,ноидляпермяков.

Яположительнооцениваюпроведённую
работу.Юбилейпрошёл,ноработапродол-
жается.

НОВОСТИ

КонцессионерООО«Пермь-Арена»объявил
озакупкенавыполнениекомплексаработпо
строительствуобъектаспорта«Многофункцио-
нальнаяспортивнаяарена»вПерми.Информа-
цияразмещена16июнянапорталегосзакупок.

Заявкипринимаютсядо3июля.Начальная
(максимальная)цена—17млрд097млнруб.

Исполнительдолженвыполнитьвеськом-
плексстроительно-монтажныхработсогласно
проектно-сметнойдокументации,получив-
шейположительноезаключениеФАУ«Главное
управлениегосударственнойэкспертизы»на
участкепоул.ЛокомотивнойвДзержинском
районеПерми.Начатьработыподрядчикдол-
женсодня,следующегозаднёмзаключения
договора,изакончитьза40месяцев(включая
тримесяцаподготовительногопериода).

Согласнотехзаданиюобщаяплощадьарены
должнабытьнеменее75тыс.кв.м,количество
этажей—неменеешести,включаяподземный
этаж.Вместимостьспортобъекта—10500человек.

Подведениеитоговзакупкиназначенона
7 июля2023года.

Новыйспортивныйкомплекспозволитпро-
водитьвстолицекраялюбыесоревнованияи
мероприятиямеждународногоуровня.

Ранеесообщалось,чтоконцессионерра-
ботпостроительствумногофункционально-
госпортивногоцентраООО«Пермь-Арена»
заключилкредитныйдоговорсАО«БанкДОМ.
РФ».Согласнодокументубанквыделитнареа-
лизациюпроектаденежныесредствавразмере
18,6 млрд руб.

Вфеврале2023годаправительствоПерм-
скогокраяподписалоконцессионноесоглаше-
ниесООО«Пермь-Арена».Предварительная
стоимостьреализациипроектаоценивалась
в 19,5 млрдруб.

ВФондеразвитияПермскогокрая(учреди-
тельООО«Пермь-Арена»)пояснили,чтоработы
натерриторииподбудущеестроительство
многофункциональнойспортивнойарены
стартовали,какибылозаявлено,вначалеиюня
текущегогода:наплощадкувышлатехника,
подрядчикпроводилвертикальнуюпланировку
территорииидругиевидыработ,которыевоз-
можнобылопроводитьдополученияразреше-
ниянастроительство.Активныестроительные
работынаобъектеначнутсяпослеподписания
договорагенподряда.

Начат поиск подрядчика на строительство 
многофункциональной спортивной арены 
в Перми

Утверждена
дорожная карта
по реконструкции
стадиона «Юность»

НаПетербургскоммеждународномэко-
номическомфорумегубернаторПермско-
гокраяДмитрийМахонинигенеральный
директорФондаподдержкисоциальных
инициатив«Газпрома»ВладимирПриймак
утвердилидорожнуюкартупореконструк-
циистадиона«Юность»наул.Сибирской,
47 вПерми.

Напомним,вфеврале2023годафондвыде-
лилПермскомукраю1,5млрдруб.намодер-
низациюобъекта.Дляускоренияначаларабот
стадионпередалиизмуниципальнойсобствен-
ностивкраевую.

Сейчасидутконкурсныепроцедурыпоопре-
делениюподрядчиканапроведениестроитель-
но-монтажныхработ.Контрактспобедителем
планируетсяподписатьэтимлетом.Устройство
фундаментаимонтажкаркасадолжныначаться
в2024году.Плановыйсрококончанияработ—
декабрь2024года.

Послереконструкциистадион«Юность»пло-
щадьюсвыше9тыс.кв.мбудетиспользоваться
круглогодично.Здесьоборудуютдорожкис
искусственнымнамораживаниемдлязанятий
конькобежнымспортом,заменятпокрытие
футбольногополя,реконструируютзритель-
скиетрибунынаболее1,6тыс.мест.

Зимойнастадионетакжеможнобудетзани-
матьсяхоккеем,шорт-трекомикёрлингом,а
летом—хоккеемнатраве,спортивнымкатани-
емнароликовыхконьках,бегом.
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Обычно та-
кие съезды 
проводятся 
в столице, 
но на сей 
раз собы-
тие стало 
частью 
пермской 
повестки, 
поскольку 
органично 
встроилось 
в програм-
му 300-ле-
тия Перми

ПРЕМИЯ

Строгановских лауреатов — 111
Пермское землячество посвятило свой 19-й съезд юбилею родного города

Алёна Морозова

ВПермскомТеатре-Театре11июняпрошёл
съездПермскогоземлячества —обще-
ственнойорганизации,объединяющей

выходцевизПерми,живущихвМоскве.Обычно
такиесъездыпроводятсявстолице,нонасей
разсобытиесталочастьюпермскойповестки,
посколькуорганичновстроилосьвпрограмму
300-летияПерми.

С2005годаПермскоеземлячествовручает
пермякам,прославившимсвойгород,Стро-
гановскуюпремию,зарекомендовавшуюсебя
каксамаяпрестижнаяивтожевремясамая
демократичнаяпремиярегиона.Средиеёлау-
реатовмножествопрекрасныхимён:вразные
годыпремияприсуждаласьтакимвыдающимся
пермякам,каккардиохирургСергейСуханов,
создательгруппы«Альфа»,ГеройРоссииГенна-
дийЗайцев,певицаНадеждаПавлова,писатель
АлексейИванов,учёный-историкГеоргийЧагин
идругие.Всегокначалуцеремонии2023года
было105строгановскихлауреатов,акфиналу
ихсталоуже111:ещёшестьдостойныхпермя-
ковполучилипремиюПермскогоземлячества.

Вечероткрылипредседательправления
ПермскогоземлячестваАндрейКузяевигубер-
наторПрикамьяДмитрийМахонин,которые
вместевышлинасценуиобратилиськпермя-
кам,собравшимсявзалеТеатра-Театра.

«Сегодняособенныйпраздник, —сказал
АндрейКузяев,которыйсовсемнедавнополучил
статуспочётногожителяПерми. —Мырадуемся
достижениямиотмечаемлучшихземляков.Здесь
собралисьте,ктонеравнодушенкнашемугороду!»
АндрейКузяеввыразилнадежду,чтосовременем
строгановскихлауреатовбудетне105,а1005.

ДмитрийМахонинпоблагодарилмосковских
земляковзато,чтоподдержалиидеюпроведе-
нияцеремониивродномгородевднипраздно-
ванияего300-летия:«Приезжайтепосмотреть
наПермь —наместьчтопоказать,чтобыснова
исновахотелосьсюдавозвращаться».

МэрМосквыСергейСобянинпоздравил
Пермьиеёжителейтелеграммой,котораябыла
зачитанасосцены,азаместительпредседателя
правительстваРФ,впамятномпрошломмэр
ПермиигубернаторПрикамьяЮрийТрутнев
выступилсвидеообращением.

«Мнекажется,чтосамыйлучшийгород —
этогород,вкоторомлюдичувствуютсебя
счастливыми.Город,вкоторомкаждыйнайдёт
себезанятие,котороеемунравится.Оченьбы
хотелось,чтобыПермьименнотакимобразом
развивалась.Спокойно,достойно,безкрикови
разрываниярубахинагруди,делатьсвоёдело.
Ноделатьегочестно,добросовестноипрофес-
сионально», —сказалЮрийТрутнев.

Свидеопосланиемкгостямсъездатакже
обратиласьбаронессаЭлендеЛюдингаузен
Строганова.

Послеэтогократкогоэмоциональноговступ-
ленияначалосьпредставлениеноминантов
этогогода.Компанияпономинированиюбыла

энергичной,всегонапремиюбыловыдвинуто
93кандидата.Внынешнемгодувручениепро-
шловновомформате:извсехноминантовбыл
сформированшорт-лист —потрипретендента
вкаждойноминации,илишьвовремяцеремо-
ниисталиизвестныименалауреатов.

ЦеремониювелипопулярнейшийвПерми
артист,музыкантиобщественныйдеятель
АлександрСмирновиегоколлегаизстолицы
ИринаСтаршенбаум.

Послепредставлениякаждойтройкиноми-
нантовгостисначаласмотреликонцертный
номерилишьпотомузнавалиимялауреа-
та,новрядликто-тосетовалпоповодуэтой
музыкальнойпаузы:номерабылиотличныеи
каждыйоказалсявпрограммевечеранеслучай-
но.Так,вундеркиндЛёваБакиров,блестящий
12-летнийпианист,тожестрогановскийноми-
нантэтогогода.Онхотяиневошёлвшорт-лист,
затосталсамымюнымноминантомвистории
премии,иПермскоеземлячествонашловоз-
можностьсделатьемуспециальныйподарок.

ТанцевальнойгруппойDSCrew,которая
вместесЛёвойБакировымоткрывала«культур-
ную»номинацию,руководитещёодинпретен-
дентнапремию2023года,ктомужепобеди-
тельнародногоинтернет-голосованияДмитрий
Ваганов.DSCrew,пермскаягруппа,предста-
вившаянацеремониинетолькотехничный,но
иоченьстильныйтанцевальныйперформанс,
сталавнынешнемгодупобедителемшоу«Но-
выетанцы»нателеканалеТНТ.

Камерныйоркестр«Орфей»подруковод-
ствомПетраЮркова,поющиеитанцующие
актёрыТеатра-Театра,фольклорныйансамбль
«Воскресение» —всеучастникиконцертной
программыдостойноиразнообразнопредста-
вилипермскуюкультуру.

Имяпобедителявкаждойизноминаций
объявлялчеловек,имеющийпрямоеотноше-
ниекэтойноминации.Так,вноминации«За
высокиедостижениявспорте»премиювручал
депутатГосдумыИгорьШубин,которыйдолгое
времявозглавлялрегиональнуюФедерацию
вольнойборьбы.

Победувэтойноминацииодержалсовершенно
легендарныйчеловек —АлександрАлымов,осно-
вательируководительспортивныхшколпокио-
кушинвПермскомкрае.Именноблагодаряемув
регионеразвиваетсяблагородноебоевоеискус-
ство,которымсейчасвПермскомкраезанимает-
сяоколо3000человек.Многиеизвестныепермя-
ки,достигшиевысотвпредпринимательствеи
политике,благодарятзастановлениехарактера
своегоспортивногонаставника —Александра
Алымова.С2021годапермскийтренерявляется
президентомФедерациикиокушинРоссии.

Премию«Завысокиедостижениявобласти
культурыисохранениеисторическогонаследия

ФОТО МАРАТ ЗИМАСОВ 

Прикамья»вручалАндрейБорисов,директор
МосковскогомузыкальноготеатраимениСта-
ниславскогоиНемировича-Данченко.Победув
этойноминацииодержалАлександрГрузберг,
авторпереводовсанглийскогоязыкаоколо500
произведенийхудожественнойлитературы,в
томчислепервогорусскогоперевода«Власте-
линаколец»Толкина,атакженовыхисамых
полныхпереводоввсехромановМайнРида.

Вноминации«Завысокиедостижениявоб-
щественнойдеятельности»,премиювкоторой
вручалглаваПермиАлексейДёмкин,победу
одержалАлексейБлюмин,начальникштаба
студенческихотрядов.

«Завысокиедостижениявнаукеитехни-
ке»премиюполучилВладимирСтрельников,
доктортехническихнаук,профессор,член-кор-
респондентРАН,директорИнститутатехни-
ческойхимииУрОРАН.Этаноминациябыла
подананасценеособеннокрасиво:назаднике
зажглисьзвёзды,рядомскоторымибылиобо-
значеныименазвёздпермскойнауки,авоздуш-
ныегимнастыисполнили«космический»этюд.
ПремиювручалакадемикВалерийЧерешнев,
которыйотметил,чтовсетриноминантаимеют
тоилииноеотношениекПГНИУ,такчтоглав-
нымпобедителемсталклассическийунивер-
ситет.

Вноминации«Завысокиедостижениявэко-
номикеиуправлении»победуодержалВлади-
мирЛомаев,генеральныйдиректорАО«Перм-
скийзавод«Машиностроитель».Потрадиции
премиювручалАндрейКузяев,которыйнапом-
нил,чтоПермьбылаиостаётсяпромышленным
городом,выросшимиззаводскогопосёлка.
«Мы —созидатели», —завершилсвоюречьпред-
седательправленияПермскогоземлячества.

Победителявноминации«Зачестьидосто-
инство»горячоприветствоваливсе,ктобылв
зале,ведьпремиябылаврученаврачу —заведу-
ющейприёмнымотделениемПермскойкраевой
клиническойинфекционнойбольницы,участ-
никуликвидациивспышекинфекционныхза-
болеванийЮлииШипковой.Вручалэтупремию,
потрадиции,главарегионаДмитрийМахонин.

Концертныйномер,которыйпредшествовал
объявлениюпобедителя,былособенным:Ан-
дрейШирман,онжеDJSmash,вместесосвод-
нымхоромучащихсядетскихмузыкальных
школПермиисполнилсвойгимн,написанный
кюбилеюгорода.Ихотясточкизрениямузы-
кальныхжанровэтоникакойнегимн,аскорее
эстраднаяпесня,залвсталиначалподпевать.

Нонаэтомпраздничныйвечернезакончил-
ся.Послеокончанияцеремониигостивечера
проследовалинаконцертпевицыZivert.Онстал
подаркомжителямгородаотДом.руиПерм-
скогоземлячества.Послушатьпевицупришло
порядка75тыс.зрителей.

Андрей Кузя-
ев вручает 
Строганов-
скую премию 
Владимиру 
Ломаеву
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ФЕСТИВАЛЬ 

Удивляет каждый год
Как менялся Дягилевский фестиваль на протяжении 20 лет 

Юлия Баталина

«Удивименя!» —считается,чтоимен-
ноэтоготребовалСергейДягилевот
творческихлюдей.Фестивальимени

великогоимпресарио,проходящийвПермис
2003года,каждыйразвыполняетэтопожела-
ние.

В1987годугруппаэнтузиастовначалапро-
водитьвПермидягилевскиесобытия —науч-
ныеДягилевскиечтения,выставки,концерты.
СредиинициаторовбылидиректорПермской
художественнойгалереиНадеждаБеляева,
председательобществалюбителейбалета
«Арабеск»ЕвгенийСубботин,директоршколы
№11(внашидни —Дягилевскаягимназия)
РаисаЗобачеваиискусствоведизЕкатерин-
бургаСергейГолынец.В1988годуврамках
Дягилевскихчтенийвпервыесостоялсякон-
курсартистовбалета«Арабеск»,ас2003года
началпроходитьмеждународныйфестиваль,
которыйизначальноназывался«Дягилевские
сезоны:Пермь —Петербург —Париж».

Вспомнимоченькраткоисториюэтого
явления,такизменившегокультурныйпейзаж
Перми.

2003
Инициаторпроведенияихудожественныйру-
ководительфестиваля —ГеоргийИсаакян,ди-
ректорфестиваля —ОлегЛевенков.Почётными
гостямибылиМайяПлисецкая,РодионЩедрин
ипрезидентМеждународногосоветатанца
приЮНЕСКОМилорадМискович.Программа
открытиясостоялаизтрёхбалетов,знамену-
ющихразныеэтапыдеятельностиДягилева:
от«Шопенианы»до«АполлонаМусагета».Для
исполненияпоследнегоизМариинскоготеатра
прибыливосемьведущихтанцовщиков,среди
которыхбылюныйхуденькийСлаваСамо-
дуров.Врамкахфестивалясостояласьодна
изсамыхгромкихпермскихпремьер«эпохи
Исаакяна» —«Лолита»РодионаЩедрина.

ФОТО МАРИНА ДМИТРИЕВА

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

2005
Первоначальнофестивальпроходилразвдва
года,понечётнымгодам:ончередовалсяс
балетным«Арабеском»,которыйпроходитпо
чётным.Важнойчертой«Дягилевскихсезонов»
быламультижанровость:впрограммебыли
ивыставки,икино,идажемодныедефиле.
Второй«выпуск»фестиваляотличалсяразно-
образиеммеждународногоучастияиявным
балетнымуклоном.Средипрочихвпрограмме
фестивалябылифестивалькиноНидерландов,
концертмузыкисовременныхфинскихком-
позиторов,концерторганистасобораСвятого
ПетравВатиканеДжанкарлоПароди,опера-ба-
летAMorePerfectUnion(США)исовершенно
незабываемыйсовременныйяпонскийбалет.

2007
Главнымсобытиемтретьих«Дягилевскихсезо-
нов»сталаустановкапамятникаСергеюДяги-
левувактовомзалегимназии№11,длячегов
зданиипришлосьразбиратькрышу.Почётными
гостямифестивалябылиБеллаАхмадулина
иБорисМессерер;ихпозвалипростовгости,
ноБеллаАхатовназаявила,чтоонанеможет
оставитьпермяковбезсвоеговыступления,и
впрограммуфестивалясрочнобыладобавле-
напоэтическаявстреча —поэтессапровелаеё
абсолютнобесплатноибольшечасатерпеливо
раздавалаавтографы.

2009
Этобылсамыймасштабныйфестиваль
«исаакяновскойпоры»:впервыевПермисо-
стоялисьгастролиБольшоготеатрасдвумя
одноактнымибалетами —«Комнатанавер-
ху»ТуайлыТарпи«Русскиесезоны»Алексея
РатманскогонамузыкуЛеонидаДесятникова.
СамДесятниковприсутствовалвкачестве
гостя.В концертнойпрограммебылисплош-
ныевстречипротивоположностей:«Джазплюс
этно»,«Перкуссияилютня»…Подобныекрос-
соверыбылифирменной«фишкой»исаакянов-
ских«Дягилевскихсезонов».

2011 
Переходныйгод.Художественнымруководите-
лемфестивалябылвсёещёГеоргийИсаакян,а
вотхудожественнымруководителемПермского
театраоперыибалетаужесталТеодорКурент-
зис,которыйсосвойственнойемунастойчиво-
стьюперекраивалфестивальнуюпрограмму.
Результатнеблистал:фестивальужепотерял
многоеизтого,чтополюбилосьзрителям,но
ещёнеприобрёлновых«изюминок».Главным
событиемдолжнабыластатьмироваяпремье-
раоперыГеоргафонАльбрехта«Отченаш»,но
гораздоболеесильнымимузыкальнымивпе-
чатлениямисталипервоевПермиисполнение
«Квартетанаконецвремени»ОливьеМессиана
имироваяпремьераконцертадлясаксофоновс
оркестромАлександраЧайковского.
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ФОТО ПАВЕЛ СЕМЯННИКОВ

2012
ПерейдяврукиТеодораКурентзиса,событиесме-
нилоназваниеиформат —сталопростоДягилев-
скимфестивалеминачалопроходитьежегодно.
Появились«фирменные»форматы«теодоровско-
горазлива»:впервыесостоялсяночнойконцерт
пиано-галавзалеДягилевскойгимназии,ана
концертзакрытиявпервыесобралсяфестиваль-
ныйоркестр(musicAeterna,усиленнаяизвестны-
миинструменталистами),которыйвыступилс
произведениямиСтравинского,БрамсаиПроко-
фьева.Самойзапоминающейсяпремьеройстал
«Геревень»современногокомпозитораВалерия
Николаева,написанныйпозаказуфестивалядля
тогожесостава,чтои«Свадебка»Стравинского.

2013
Главнымсобытиемсталапремьера«РомеоиДжульетты»Про-
кофьевавхореографииКеннетаМакмиллана,сопровождав-
шаясяграндиознойвыставкойвПермскойхудожественной
галерее.Вконцертнойпрограммесамымзапоминающимся
сталовыступлениефестивальногохора,собранногопотомуже
принципу,чтоифестивальныйоркестр.ИсполнялиХоровой
концертАльфредаШнитке.«Главнаясенсация»фестивальной
программы,увы,неудалась:показмультимедийногоспек-
такляРомеоКастеллуччибылиспорчентехническиминепо-
ладками.

2014
ЭтобылодинизсамыхроскошныхДягилевскихфестивалей!Кромепиано-гала
состоялсяещёискрипичныйгаласучастиемПатрицииКопачинской,которая
ктомужевыступилавкачествесолисткивсимфоническомконцерте.Насцене
ПермскоготеатраоперыибалетавыступилмадридскийTeatroRealсоднимиз
самыхнашумевшихсвоихпроектов —C(h)oeursАланаПлателя,авОрганном
залевокальныйциклФранцаШубертаWinterreiseвтрактовкеГансаЦендерабыл
исполненподвидеопермскогорежиссёраАлексеяРоманова.Назакрытиифести-
вальныйоркестрисполнилТретьюсимфониюГуставаМалера,давначаломале-
ровскойтрадициивнутритрадициидягилевской.

2015
Ещёодинграндиозныйфестиваль!Достаточ-
нонапомнить,чтоегоучастникомсталбалет
АкрамаХанасосвоейзнаменитойпостанов-
койKaash.Сенсациейтеатральнойпрограммы
стали«Вакханки» —спектакль«Электротеатра
Станиславский»впостановкеТеодоросаТер-
зопулоса,показанныйвпавильоне«Пермской
ярмарки»наспециальновозведённойсцене.
ВпервыевПермьприбылМаркусХинтерхойзер,
уженазначенныйинтендантомЗальцбургского
фестиваля,ноещёневступившийвдолжность.
Онвыступилкакпианистспроизведениями
своеголюбимогоавтора —ГалиныУствольской.
НазакрытиифестивальныйоркестригралПя-
туюсимфониюМалера.

Фестивальный клуб
В2015годувпервыепараллельнососновнымфестивалемсвоюпрограммупредставил
Фестивальныйклуб.Стехпоронсталнеотъемлемойиоченьважнойсоставляющей
Дягилевскогофестиваля,ведьвклубеможнопосмотретьотличныеконцерты,спектакли
иперформансы,встретитьсясдеятелямиискусств,приезжающиминафестиваль,причём
абсолютнобесплатно.

Второйгодподряд(с2022года)Фестивальныйклуббазируетсявчастнойфилармонии«Три-
умф»,ивторойгодегопрограммукурируетпермскийрежиссёр,номинант«Золотоймаски»
АлександрШумилин.

Александр Шумилин, режиссёр: 
— Идеология клубной программы 2023 года — соединение несоединимого, контакт искусства с город-

ской средой. В этом году посетители клуба смогут увидеть такие редкости, как ночной концерт камер-
ного ансамбля Île Thélème (18+) и спектакль театрального центра «Космос» (Тюмень) «Аэлита. Инвен-
таризация» (18+). Большинство событий пройдёт в разных пространствах Старокирпичного переулка.

Крометого,пословамкуратора,впрограмме—перформансывпостановкесамогоШумилина:
балетнатрамвайныхрельсах,медитациянаколесеобозренияидругие.Также,потрадиции,
будутутренниераспевки,лекции,творческиевстречии,конечно,бесплатныетрансляциисобы-
тийосновнойфестивальнойпрограммы.Будутработатькнижныймагазинисувенирнаялавка,
ахудожникБогаЭдилянпредставитэкспозициюработпермскиххудожников,которыеможно
будетприобрести.
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ФОТО АЛЕКСЕЙ ГУЩИН

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

ФОТО ЛЮСИ ЯНШ

2016
Чередаграндиозныхфестивалейпродолжается.ОтАкрамаХана
эстафетупринялещёодинмировойлидерсовременногобалета —
СидиЛарбиШеркауиспотрясающим«Фавном»помотивамзнаме-
нитогофокинскогобалетаиз«Русскихсезонов»СергеяДягилева;
ногораздоболеенашумевшейсталапермскаяпремьера —«таса-
мая»«Травиата»впостановкеРобертаУилсонаиТеодораКурентзи-
сасНадеждойПавловойвглавнойроли.ВПермивпервыевыступил
сконцертомЛюкаДебарг,афестивальныйоркестр —140музы-
кантов,одинкодномуподобранныхТеодоромКурентзисом, —на
закрытииисполнилШестую«Трагическую»симфониюМалера.

ЭтобылпоследнийфестивальОлегаРомановичаЛевенкова.
В августеегонестало.Стехпорфигурадиректорафестиваля
уженеигралатакойважнойроли:онасталаскореетехнической,
чемтворческой.ВместесЛевенковымушливажныесоставляю-
щиеДягилевскихфестивалейпрошлыхлет —научныйсимпози-
умииздательскаяпрограмма.

2017
«Мысамисебезадалитакуюпланку,которуюоченьтрудно
будетудержать, —признавалсяв2016годуМаркдеМони,гене-
ральныйпродюсерфестиваля. —Следующийфестивальнадо
сделать…покрайнеймеренехуже».Этонамерениебыловыпол-
нено.Быломногоотличноймузыки,самойразнообразной:от
XIIIвекадонаписаннойбуквальновчера,отмогучейоркестро-
войдолирическойвокальной,отазербайджанскойдоиндий-
ской,оттончайшейхоровойдостильнойансамблевойиещё
многосамойразной —40часовживоймузыки.Главнойпремье-
ройсталиодноактныебалетыСтравинскоговпостановкетрёх
современныххореографов —ВячеславаСамодурова,Владимира
ВарнавыиАлексеяМирошниченко.Впервыепрошликонцерты
нарассветевПермскойхудожественнойгалерее,аТеодорКу-
рентзиспредъявилпубликесвойименнойпарфюм.
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Образовательная 
программа Дягилевского 
фестиваля

В2016годуврамкахфестивалявпервые
прошлаобразовательнаяпрограмма,кото-
раяпользуетсяогромнойпопулярностьюу
публикиипрофессионалов.Еёбессменный
куратор —музыковедАннаФефелова.Не
первыйгодпрограммуподдерживает«Ме-
тафраксГрупп»,делаяакцентнасобытия
WomeninArt —специальногообразователь-
ногопроектадляженщин —профессионалов
вмузыкальнойсфере.

Мария Коновалова, директор по стра-
тегическим коммуникациям «Метафракс 
Групп»: 

— Уже шестой год мы поддерживаем обра-
зовательную программу фестиваля. Именно 
образовательное и просветительское направ-
ления в искусстве — в фокусе меценатских 
инициатив «Метафракс Групп». Уникальность 
программы Women in Art в том, что она 
ориентирована на женщин редких профессий в 
искусстве. Результаты превосходят ожидания: 
по итогам программы появилось уже несколько 
экспериментальных постановок. 

Вобразовательнойпрограмменынешнего
года —«Лабораторияисторическиинформи-
рованногоисполнительства»длявокалистов
истудентов —исполнителейнаскрипке,
флейте,виолончели,фаготе,лютнеили
гитаре;RE —авторскийпроекткомпозитора
АлексеяРетинского,посвящённыйтому,как
современныеавторыслышатмузыкупро-
шлыхэпохивзаимодействуютсней;«Нача-
ло» —специальнаяпрограммадляпедагогов
фортепиановдетскихмузыкальныхшко-
лах;«Музыкатвоимиглазами» —курсдля
подростков12–16лет:участникипрограм-
мысмогутпосещатьрепетиции,общаться
смузыкантамиикомпозиторамииснять
собственныевидеокомпозициинамузыку
«Персефоны»Стравинского;WomeninArt:
скрипачкиикларнетистки —выпускницы
программыпрошлогогода —представятна
фестивалеинструментально-хореографиче-
скийперформанс.

КСТАТИ2018
Это,конечно,год«Жаннынакостре»впоста-
новкеКурентзисаиРомеоКастеллуччи —вто-
ройпосле«Травиаты»незабываемойфести-
вальнойпремьеры.Вцеломвпрограммебыло
шестьроссийскихпремьеридвемировые:
«Буковинскиепеснопения»ЛеонидаДесятнико-
ваи«Камилла»АлексеяРетинского.Прозвучало
77часовмузыки,былопродано14тыс.билетов.
Впервыевкачествефестивальнойплощадки
былзадействованзаводШпагина:вбывшем
цехе№5прозвучалаЧетвёртаясимфония
Малерависполнениифестивальногооркестра;
впервыевПермисостоялсяиммерсивныйспек-
такль —RemotePermнемецкойгруппыRimini
Protokoll,которыйдалстартбешеноймодена
спектакли-бродилки.Быломногозарубежного
театра:РоберЛепаж,РомеоКастеллуччи,Алан
ПлательиМередитМонкводнойфестивальной
афише,игде!..ВПерми! —такогонебылонидо,
ни,увы,после.ТруппаПлателяCdelaBвысту-
пиласоспектаклемNichtschlafen —«Неспать!»,
названиекоторогосталоновымдевизомфести-
валя,посколькуегорасписаниегодотгодавсё
большесдвигаетсявсторонуночныхсобытий.

2019
Самыйдраматичныйгодвисториифестива-
ля.СлухоскоромуходеКурентзисаизПерми
виселнадвсемифестивальнымисобытиями,
даивцеломощущалосьнаступлениепро-
блемисложностей.Театральнаяпрограмма
выгляделакак-тобедновато —особеннопо
сравнениюспредыдущимфееричнымгодом.
Былооднокрупноетеатральноесобытие,зато
какое!«Старикиморе»АнатолияВасильевас
АллойДемидовой.Дажееслибызавсегоды
впрограммебыллишьодинэтотспектакль,
фестивальможнобылобысчитатьсостоявшим-
ся.Фестивальныйоркестрнасейразвыступил
неназакрытии,анаоткрытии —исполнили
ДевятуюсимфониюМалера.

2020
ГодбезДягилевскогофести-
валя.Ковидплюсбесконечные
утрясанияотношениймежду
руководствомПермскогокрая
ипокинувшимПермскийтеатр
оперыибалетаКурентзисом…
Фестивальнесостоялся.Зато
вдекабревпервыепрошёл
трёхдневныйрождественский
мини-фестиваль«Дягилев+»,
которыйсталотнынеежегод-
ным.

2021
Впрограммедолгожданного,вернувшегосяпослеперерыва
фестивалянарядусконцертамибылиспектакль —балетная
дилогиятруппыPeepingTomизБельгии.Иэтобыли,пожалуй,
единственныезарубежныеучастники,прорвавшиесявПермь
черезковидныебарьеры.Фестивальрадовалпривычнымии
любимымиформатами —ночнымипиано-галаирассветны-
миконцертамивПермскойгалерее.Былииутраты:Курентзис
решительноразорвалотношениясПермскимтеатромоперыи
балета,исимфоническиевечерапроходиливДКим.Солдатова,
небылоипривычногоклуба-шатравтеатральномсквере —он
переехалнатерриториюзаводаШпагина.

Произошливажныеорганизационныеизменения:былсоздан
Дягилевскийфонд,которыйсталотныневместоТеатраоперы
ибалетазаниматьсяорганизациейфестивалей,атакжедолжен
былруководитьреконструкциейодногоиззданийзаводаШпа-
гина —«ЛитераА»ипревращениемеговДоммузыки.

Именнов«ЛитереА»прошлиглавныесобытиязимнегопро-
екта«Дягилев+»:концертоткрытияспроизведениямиСтравин-
скогоиогромныйперформанс«ПосвящениеБодлеру»,вызвав-
шийсамуюнеоднозначнуюреакцию.

2022
Говоряофестивалепрошлогогода,приходит-
сявспоминатьотом,чегонебыло:небыло
сольныхконцертов —рециталовилидерабен-
дов,посколькуненашлосьдостойныхсолистов
внутриРоссии,априездыиз-заграницыуже
максимальноусложнились.Поэтойжепричине
небылоинструментальныхночныхгала.Тем
неменеефестивальсостоялся,каквсегда,стал
бесспорнымглавнымкультурнымсобытием
годаиутвердилновыйцентральныйфор-
мат —специальнопоставленныймузыкальный
спектакльнасценеДомамузыки,бывшего
цеха«ЛитераА»заводаШпагина.Втомгоду
этобылаDetemporumfinecomoedia(«Мистерия
наконецвремён»)КарлаОрфавпостановке
ТеодораКурентзисаирежиссёраАнныГусевой,
скоторойумаэстро,какмысегоднязнаем,
отношениянетолькотворческие,ноиблизкие
личные.

«Дягилев+»впрошедшемгодутожепрошёл,
ивегопрограмме«Мистерию»показалинабис.

2023
Фестивальнынешнегогода
будет,судяповсему,похожна
предыдущий,ноон«усилен»,
посколькувходитвчисло
флагманскихсобытийюбилея
Перми.Внёмдействительно
оченьмногособытий —в ос-
новномперформансов(этот
жанрзанимаетвсёболее
широкуюнишувфестиваль-
номтеле)иконцертов.Бу-
детцелыхдвеспециальных
оперныхпостановкиицелых
пятьрассветныхконцертов
в галерее —наверное,послед-
нихвСпасо-Преображенском
кафедральномсоборе.

Поживём —увидим.

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ
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Конъюнктура

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  

МИНИСТЕРСТВА СТРОИТЕЛЬСТВА ПЕРМСКОГО КРАЯ

Максим Артамонов 

МайииюньвПермскомкраебогатына
завершениестроительстваивводв
эксплуатациюобъектовздравоохра-

нениянавсейтерриториирегиона.Главная
целькраевыхвластейвэтойсфере —сделать
так,чтобыуровенькачественноймедпомощи
вудалённыхтерриторияхбылнениже,чемв
краевойстолице.

ПоданнымгенеральногодиректораУправ-
лениякапитальногостроительстваПермского
краяАнтонаПлаксина,всегодо2027годав
рамкахАдреснойинвестиционнойпрограммы
планируетсяпостроитьпорядка30объектов
здравоохранения(поликлиники,больницы,
сельскиеврачебныеамбулатории)навсей
территориирегиона.Наэтицелиизразных
бюджетоввыделеноболее30млрдруб.,изних
16,4млрдруб. —изкраевогобюджета.Реализа-
цияпроектовведётсяподконтролемкраевого
минстроя.

«Вэтомгодумыдолжнысдать12объек-
товздравоохранения,втомчислеключевой
объект —краевуюинфекционнуюбольницу.Её
строительствоидётсейчасвграфике», —пояс-
нилАнтонПлаксин.

ПЕРМСКИЕ ПОЛИКЛИНИКИ
ВначалеиюнягубернаторПермскогокрая

ДмитрийМахониноценилходстроитель-
ствагородскойклиническойполиклиникина
ул.Ленина,16.Этообъект,гдемедицинскую
помощьсмогутполучатьоколо32тыс.жите-
лейЛенинскогорайонаПерми.Послесдачив
эксплуатациюучреждениесможетпринимать
400человеквсмену.

ПословамАнтонаПлаксина,строительная
готовностьобъектасоставляет100%.Впо-
ликлиникезавершаетсяпусконаладкавсех
систем,проводитсяклинингпомещенийирас-
ставляетсямебель.Приэтомкрупноемонти-
руемоемедоборудование —аппаратыУЗИ,
рентген-аппарат,маммограф —ужеустановле-
но.Крометого,проведенообучениесотрудни-
ковмедучреждения.Планируется,чтополи-
клиниканачнётприёмужевближайшеевремя.

Послесменыподрядчикаконтрактнастрои-
тельствомедицинскогоучреждениябылзаклю-
чёнсООО«СЗ«Дом59».Вполиклиникераспо-
ложатсядневнойстационартерапевтического,
хирургическогоиневрологическогопрофилей,
атакжеотделениянеотложнойпомощи,лу-
чевойдиагностики,реабилитацииилечебной
профилактики.Крометого,вмедучреждении
будеткруглосуточноработатьпервыйврайоне
травмпункт.

ПословамДмитрияМахонина,этоочень
долгожданныйобъектдляжителейрайона.

«Поставилзадачупрофильнымминистер-
ствамвиюневыйтинаэтаплицензирования
учреждения.Ждём,когдаполиклиниканачнёт
приёмпосетителей», —отметилон.

Второйдолгожданныйобъект —детская
поликлиникавКировскомрайонеПерми,здесь
такжезаканчиваетсядолгаяисториястрои-
тельства.Медучреждение,рассчитанноена350
посещенийвсмену,получилозаключениео
соответствиипроектуинормамотИнспекции
государственногостроительногонадзора.

Каксообщиливкраевомминстрое,сейчас
необходимополучитьразрешениенаввод
объектавэксплуатацию.Послеэтогоминздрав

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Инфраструктура  
для медицины 
В Пермском крае продолжается масштабное строительство объектов здравоохранения 

вкратчайшиесрокипроведётлицензирование,
чтобыужевначалеиюлясюдапришлипервые
маленькиепациенты.

Послеоткрытиякполиклиникеприкрепят
порядка20тыс.детей.Влечебно-профилакти-
ческомучреждениибудутвестиприёмпеди-
атрыипорядка15узкихспециалистов,будет
работатькабинетнеотложнойпомощи,лабора-
торияиотделениефункциональнойдиагности-
ки.Крометого,планируетсяоткрытьдневной
стационарпедиатрическогоилор-профиля.

НОВЫЕ МЕДУЧРЕЖДЕНИЯ  
В ТЕРРИТОРИЯХ

Кромегородскойидетскойполиклиник,
вэтомгодупланируетсяоткрытьлечебный
корпусвЧердыни,хирургическийкорпусв
Кудымкаре,психоневрологическийдиспансерв
СвердловскомрайонеПерми(ул.Лодыгина,10),
стационаркраевойпсихиатрическойбольницы,
поликлиникувУглеуральском,атакжесель-
скуюврачебнуюамбулаторию(СВА)вОверятах
Краснокамскогоокруга.

АктивностроитсяполиклиникавУглеураль-
ском.Объявленыаукционынастроительство
поликлиниквКондратово,вМотовилихинском
районеПермиивОсе.

ПОЛАЗНА И СИВА 
СразувдвухнаселённыхпунктахПерм-

скогокраязавершилосьстроительствоновых
медучреждений.ВДобрянскомокруге,впосёл-

кеПолазна,возведенозданиерайоннойбольни-
цы,авСиве —современнаяполиклиника.

КаксообщиливкраевомУправлениикапи-
тальногостроительства,пообоимобъектам
Инспекциягосстройнадзоравыдалазаключе-
нияосоответствиивсемстроительнымнормам
ипроектнойдокументации.Сейчасучреж-
дениямпредстоитполучитьразрешениена
вводвэксплуатациюилицензииотминздрава
Прикамьянаосуществлениемедицинской
деятельности.Послеэтогоониначнутприём
пациентов.

НовоесовременноезданиеПолазненской
районнойбольницыпостроенонаул.Боль-
ничной,11благодарякраевойподдержке
ипрограмме«Модернизацияпервичного
звеназдравоохранения»,являющейсячастью
нацпроекта«Здравоохранение».Комплекс
включаетвсебябольшойлечебныйкорпус
площадьюпочти10тыс.кв.мпеременной
этажности(триичетыреэтажа).Внёмбудут
располагатьсяполиклиники —взрослаяи
детская,стационарсхирургическимотделе-
нием,операционныйблок,диагностическое
отделениеслабораторией,кабинетывосстано-

30
объектов

здраво-
охранения 
планируется 
построить  
до 2027 года

В начале июня Дмитрий Махонин 
оценил ход строительства городской 
клинической поликлиники на ул. Ле-
нина, 16. После сдачи в эксплуатацию 
учреждение сможет принимать  
400 человек в смену
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Завершили посевную.  
Время строить 
Прикамские аграрии смогли отказаться от кредитов 
благодаря господдержке

вительноголечения,стоматология.Отметим,
больницазаменитнесколько«разбросанных»
зданийсоветскойпостройки.

«Насегодняшнийденьпомещениянашей
больницы,несомненно,нуждаютсявобновле-
нии.Считаюоченьсвоевременнымто,чтоужев
ближайшеевремямыпереедемвновоесовре-
менноездание,котороесмоглообъединитьв
себевзрослуюидетскуюполиклиники,атакже
терапевтическое,педиатрическоеихирурги-
ческоеотделенияссовременныммедицин-
скимоборудованием.Приёмздесьбудутвести
участковыетерапевтыипедиатры,хирург,
невролог,инфекционист,офтальмологидругие
узкиеспециалисты», —рассказалглавныйврач
больницыВладимирСубботин.

Онпояснил,чтосейчасзавершаетсяприём
оборудования,акактолькопройдётлицензиро-
вание,томедучреждениесразупереедетвновое
зданиеисможетприниматьжителейПолазны
всовременномпомещении,аэтооколо15 тыс.
жителей,изкоторыхболее3тыс. —дети.

Больницаоснащенасовременныммедобору-
дованиемкабинетов:поставленырентген-ап-
паратифлюорограф,маммограф,УЗИ-аппарат,
резервуарымедицинскихгазов.

Приёмбудутвестиучастковыеврачи —те-
рапевтыипедиатры,атакжехирург,невролог,
инфекционист,офтальмологидругиеузкие
специалисты.

Крометого,здесьпостроенасобственная
газоваякотельная,благодарякоторойвкорпус
новогозданияпоступаеттепло.Послепереезда
медучреждениябудетпроведёнвторойэтап
благоустройстватерритории —демонтажста-
рыхкорпусов.

ТакжевэтомгодужителиСивысмогутпо-
лучатькачественнуюмедицинскуюпомощьв
новойсовременнойполиклинике.Учреждение
находитсянаул.Пушкина,55ирассчитанона
120посещенийвсмену.

Изшестистарыхзданийтеперьводном
зданиибудутнаходитьсяучастковыеврачи-те-
рапевты,стоматологическоеотделение,каби-
нетыинфекциониста,иммунопрофилактики,
психиатра,нарколога,невролога,офтальмоло-
га,оториноларинголога,фтизиатра,хирургов
идерматовенеролога.Сюдатакжепереедут
рентгенологическиеифизиотерапевтический
кабинеты.

УГЛЕУРАЛЬСКИЙ И НЫРОБ 
ВпосёлкеУглеуральскомГубахинского

округаподрядчикужезавершаетработыпо
строительствуполиклиникина120посещений
всмену.Поданнымвластей,насерединумая
строительнаяготовностьполиклиникиоцени-
валасьв95%.

Новаяполиклиникарасполагаетсянаул.2-й
Коммунистической.Оназаменитдваветхих
корпуса1950-хгодовпостройки.Общаяпло-
щадьмедучреждениясоставляетпорядка
2 тыс. кв.м.Всепомещения,какиприлегающая
кзданиюинфраструктура,спроектированыс
удобствомдлямамсколяскамиилюдейсогра-
ниченнымивозможностямиздоровья.

Поинформациикраевогоминстроя,сейчас
подрядчиквыполняетвнутренниеотделочные
работы,втомчислемонтажэлектропроводкии
системвентиляции,снаружизданиястроители
завершаютфасадныеработы.Благоустройство
прилегающейтерриторииужезавершено.Стро-
ительствоведётсяпографику,егозавершение
планируетсявтретьемкварталеэтогогода.

ХодработнаобъектегубернаторПермского
краядержитналичномконтроле.Вопросыо
строительствемедучрежденияранеепоступали
главерегионавсоциальныхсетях.

Северныетерриториирегионатакжене
остаютсябезвнимания.Так,ещёвконцемарта
былавведенаиужеоткрытасельскаяврачебная
амбулаториявНыробе.Онанаходитсянаул.
Первомайской,8аина100%укомплектована
необходимымоборудованием.

Одноэтажноезданиеобщейплощадьюпоме-
щений537кв.мрассчитанонаприём40паци-
ентоввсмену.Здесьсмогутполучатьмедицин-
скуюпомощьпорядка4тыс.жителей,вчисле
которыхоколо600детей.

3,4
млрд руб.
составляет 
общий объём 
субсидиро-
вания сель-
хозотрасли 
в Прикамье 

Алёна Морозова 

ВПермскомкраепосевнаякампаниявышла
нафинишнуюпрямую —онапроведенав
оптимальныеагротехническиесроки.Об-

щаяплощадь,выделеннаяврегионедляпосева
в2023году,составляет708тыс.га,изнихна
участкахсовокупнойплощадью303тыс.гапро-
водятсявесенниеполевыеработы.Основными
культурамиявляютсязерновыеизернобобо-
вые,которыеиспользуютсядляобеспечения
кормомпредприятийживотноводства.

СНИЖЕНИЕ ФИНАНСОВОЙ НАГРУЗКИ
Министрагропромышленногокомплекса

регионаПавелНосковрассказал«Новомуком-
паньону»отом,чтоиз-зараннеготеплавэтом
годуработыначалисьнемногораньше.Всёне-
обходимоедляэтогобылообеспеченовнужном
количестве,втомчислетехника,горюче-сма-
зочныематериалы,удобрения,перевыполнен
планпообеспечениюсеменами.

Пословамглавыведомства,посевные
площадиежегоднорастутна1–1,5%,ноэтоне
помешалоаграриямвыполнитьвсеплановые
работыпографику.ВюжныхрайонахПрикамья
кампаниязавершенаужена100%,восталь-
ныхмуниципалитетахвышланафинальную
стадию.

Ключевуюрольсыграловыполнениепоруче-
ниягубернатораДмитрияМахонинаопредо-
ставлениисубсидийаграриямвболееранние
сроки.Деньгиизбюджетав2022годувласти
началипредоставлятьтольковиюне —начале
июля.Втекущемгодуквыдачесубсидийбыло
решеноприступитьвмарте.

«Вэтомгоду,пословамбанки-
ров,былислучаи,когдааграрии
отказывалисьоттрадиционных
кредитовпередначаломпосев-
нойинавопрос«почему?»отве-
чали,чтовэтомгодуужепришли
субсидии», —объяснилминистр.

Общийобъёмсубсидированиясоставляет
порядка3,4млрдруб.,вэтужесуммувходит
истроительствообъектовсоциальнойин-
фраструктурыпопрограммекомплексного
развитиясельскихтерриторий.Около3млрд
руб.запланировановкачествемерподдержки
сельскохозяйственныхтоваропроизводителей.
Впрошломгодуфинансоваяпомощьнапрямую
сказаласьнарекорднойурожайностииобъёме
зерна.Посравнениюссоседнимисубъектами
ситуациявПермскомкраевпланебюджетной
поддержкинаходитсянавысокомуровне,сооб-
щаетПавелНосков.

Дотациивпервомполугодиипошлина
поддержкусельхозпроизводителей,вовто-
ромполугодииизбюджетабудутвыделены

АГРОПРОМ 

грантовыесредстваисубсидиинареализацию
инвестиционныхпроектов.Крупнейшиесуммы
будутнаправленынапомощьвприобретении
минеральныхудобрений.Первыевыплаты
компенсацийзатратнаинвестпроектызапла-
нированыкокончаниюстроительногосезона —
всерединевторогополугодия,авозможно,ив
началетретьегоквартала.Поусловиямпредо-
ставлениясубсидийобъектдолженбытьсдан
в эксплуатацию.

УРОЖАЙ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ
Планыпоурожаюна2023годминистрАПК

озвучиватьнестал.Онсообщил,чтопоокон-
чаниипосевнойкампаниисложноговоритьо
дальнейшемразвитииситуации,ипредложил
вернутьсяквопросувсерединелета,когда
можнобудетговоритьопрогнозах.Основные
итогиурожайностиведомствосможетподвести
ужеосенью.

Существенноевлияниенарезультатыока-
зываютпогодныеусловия.Майвэтомгоду
оказалсязасушливым,большейчастирегиона
нехватаетдождей.ПавелНосковотметил,что
ситуациянекритическая,нодобитьсярекордов
прошлогогодабудетсложно.

«Площадныехарактеристикиунасрастут,
объёмвнесённыхудобренийрастёт,техникаоб-
новляетсяистановитсяболееэнергонасыщен-
ной.Унасестьвсефакторыдлятого,чтобыпо-
казыватьположительныерезультаты.Осталась
погода,нонанеёмыслабоможемвлиять.Унас
впринципезонарискованногоземледелия,мы
всегдаобэтомговорили.Ноколлегиумеютс
этимработатьипонимают,каксебявести», —
поделилсяон.

ДЛЯ БИЗНЕСА И ВЛАСТИ
ЕжегодноМинистерствоагропромышлен-

ногокомплексаПермскогокраяпроводитдва
масштабныхмероприятиядляобеспечения
взаимодействияпредставителейвласти,
бизнеса,учебныхзаведенийимолодёжии
совместногорешениязадачразвитияотрас-
ли,атакжедлявозможностиознакомиться
стехнологиямииприобрестиоборудование.
Первоесобытиеежегоднопроходитвфевра-
ле,передначаломвесеннейпосевнойкампа-
нии.Этовыставка-форум«Агротехнологии»,
гдепредставленысельскохозяйственная
техника,новинкирынкаисовременныетех-
нологии.

Вторымсобытиемв2023годустанеттради-
ционнаямежрегиональнаявыставка-форум
«ПрикамскийАгрофест».Онасостоитсяперед
началомсезонныхуборочныхработ,20–21
июля,вселеЛобаново,наопытномполеНИИ
сельскогохозяйства.Навыставке-форуметакже
будетпредставленабольшаяэкспозиционная
зонапроизводителейсельскохозяйственной
российскойизарубежнойтехникииплемен-
ногоживотноводства.Врамкахделовойчасти
будуторганизованыдискуссионныеплощадки
икруглыестолы.

Гостямифорумастанутоколо8тыс.предста-
вителейкрупныхиначинающихсельхозпро-
изводителей.ПавелНосковподчеркнул,что
участникамимогутстатьвсежелающие,втом
числеиздругихрегионов:«Могутприйтивсе,
комулюбопытнатематикаАПК, —начинаю-
щие,те,ктотолькоинтересуетсяилихочет
посмотреть,каквсёустроеноиочёмговорят,
узнатьопроблемахвотрасли.Конечно,мы
ждёмвсех,нонашаосновнаяцелеваяаудито-
рия —этодействующиепредприятия».

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МИНИСТЕРСТВОМ  

АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА ПЕРМСКОГО КРАЯ

 
В текущем 
году к вы-
даче субси-
дий было 
решено 
приступить 
в марте
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ТЕНДЕНЦИИ 

Тренды высшей школы
Пермские вузы начинают приёмную кампанию — 2023 

Алёна Бронникова  

СтаршеклассникиПермскогокраясдают
последниевыпускныеэкзаменыивы-
бираютвысшиеучебныезаведениядля

поступления.Приёмнаякампанияофициально
стартует20июня.Вэтомгодувбольшинстве
вузовоткрываютсяновыенаправленияидо-
полнительныепрограммыобученияспециали-
стов,соответствующиеинтересамстудентови
актуальнымзапросамрынкатруда.

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
Поитогамприёмнойкампании2022года,

повышенныйинтересвыпускниковсохраняется
ксферамэкономики,бизнеса,IT-технологийи
технологийискусственногоинтеллекта.

ВПНИПУожидаютвтекущемгодусохране-
ниетенденциивыборанаправленийIT-техно-
логийистроительства.Большойпопулярно-
стьюупоступающихпользуютсяактуальные
дляпромышленногогорода«Нефтегазовое
дело»,«Химическиетехнологии»,«Биотехноло-
гия»ипроектированиеавиационныхиракет-
ныхдвигателей.

Пермскийгосударственныйаграрно-техно-
логическийуниверситетотмечаетповышенный
интерескэтойжеотраслинауки:«Информа-
ционныесистемыитехнологии»,«Прикладная
информатика»,«Программнаяинженерия».
Такжевузпредлагаеттакиеуникальныедис-
циплины,как«Землеустройствоикадастры»,
«Ландшафтнаяархитектура»,«Ветеринария».
Популярностьрастётиунаправленийспециа-
листоввобластивнедренияцифровыхтехно-
логийитехнологийискусственногоинтеллекта
вагропромышленныйкомплекс:«Агрономия»,
«Зоотехния»,«Ветеринарно-санитарнаяэкспер-
тиза»,«Агрохимияиагропочвоведение».

Востребованностьподготовкикадровпо
направлениям,связаннымсинформационны-
митехнологиями,такжеотмечаютивВысшей
школеэкономики.Абитуриентычащевсеговы-
бирают«Разработкуинформационныхсистем
длябизнеса»и«Международныйбакалавриат
побизнесуиэкономике».Большойконкурс
ожидаетсяпопрограмме«Иностранныеязыки
имежкультурныекоммуникации».

ВПГНИУвысокийконкурснаспециально-
сти«Журналистика»и«Водныебиоресурсыи
аквакультура».Втворческойсференаблюдается
интересккиноитеатру.ВПГИКотмечаетсяпо-
вышенныйспроснаспециальности«Режиссура
театрализованныхпраздниковипредставле-

ний»,«Актёрскоемастерство»,«Хореография»и
«Живопись».

ВПермскомгосударственноммедицинском
университетенаибольшимспросомупоступа-
ющихпользуютсяпрофессиистоматолога,хи-
рурга,реаниматолога,нейрохирурга,кардиохи-
рурга,вирусолога,эндокринологаипсихиатра.

АбитуриентыПермскогогосударственного
гуманитарного-педагогическогоуниверситета
традиционновыбираютпрограммы«Логопе-
дия»,«Специальнаяпедагогикаипсихология»,
«Правоиобществознание».Напротяжении
несколькихлетсамыйвысокийконкурснаблю-
даетсяпонаправлению«Русскийязыкилите-
ратура»,атакженавсепрограммыфакультетов
иностранныхязыков,психологии,историии
физическойкультуры.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Вэтомгоду,когдаПермьпринимаетмас-

штабныефестиваликиноиндустрии,институт
культурырешилвернутьобучениебакалавров
понаправлению«Руководствостудиейкино-,
фото-,видеотворчества».Наборнаэтуспеци-
альностьбудетпроводитьсявпервыес2019
года.Крометого,вучреждениидополнитель-
новводятся16новыхнаправленийсреднего
специальногообразования.

ВПГМУизновыхпрограммможноотме-
тить«Рентгенэндоваскулярнуюдиагностикуи
лечение»вординатуре.Исполняющаяобязан-
ностиректорауниверситетаАннаБлагонравова
подчеркнула,чтоуниверситетзанимаетсяне
толькоподготовкойкадров,ноидальнейшим
обучениемврачей.

«Обучениеспециалистовнепретерпевает
заметныхизмененийстечениемвремени.Унас
естьосновныефакультеты,накоторыхгото-
вятврачей —выпускают«врачей-лечебников»,
врачей-педиатров,врачей-стоматологов,врачей
поспециальности«Медико-профилактическое
дело».Здесьновыхспециальностейнепоявля-
ется,потомучтоэтоосновныемедицинские
специальности», —рассказалаона.

ПермскийфилиалНИУВШЭвэтомгодунепла-
нируетоткрыватьобучениепоновымспециаль-
ностям.Какотметиливучреждении,наборбудет
проходитьнашестьобразовательныхпрограмм
бакалавриата:«Международныйбакалавриатпо
бизнесуиэкономике»,«Разработкаинформаци-
онныхсистемдлябизнеса»,«Юриспруденция»,
«Дизайн»,«История»,«Иностранныеязыкии
межкультурнаякоммуникациявбизнесе».

ПГГПУобновилв2023годупредложенияпо
открытомупрофилюдлястудентоввторого
курса«Педагогическоеобразование(сдвумя
профилямиподготовки)».Аименно:«Информа-
тика»,«Дополнительноеобразование»,«Обра-
зовательныйинжиниринг»,«Обществознание»,
«Иностранныйязык».Вследствиевозросшего
интересакинформационнымтехнологиям
университетпредлагаетдвановыхпрофиля:
«Прикладнаяинформатика»и«Информацион-
ныесистемыитехнологии».

ПОТРЕБНОСТИ РЫНКА ТРУДА
Согласноданнымслужбыисследований

hh.ru,вэтомгодуувеличилсяспроснасотруд-
никовсфер«Искусство,развлечения,массме-
диа»,«Спортивныеклубы,фитнес,салоны
красоты»,«Рабочийперсонал»,«Строительство,
недвижимость»и«Туризм,гостиницы,ресто-
раны».Втожевремяснизилоськоличество
предложенийдляIT-специалистов,работников
наукииобразованияиюристов.Однакоперм-
скиевузыотмечают,чтовсепредлагаемые
специальностиотвечаюттребованиямрынка
труда,авответнаактуальныезапросывво-
дятсяновыепрограммы.Подавляющееболь-
шинствовыпускниковустраиваютсянаработу
почтисразупослеокончанияучёбы.

Поданнымстатистикитрудоустройства,
более85%выпускниковПНИПУпрошлогогода
послеполучениядипломанашлиместорабо-
ты,всенаправленияподготовкиуниверситета
имеютспросуработодателей.

Лидирующиепозицииврейтингетрудо-
устройствазанимаютистудентыПГАТУ.
Самымивостребованнымипрофессиямистали
агрономы,зоотехнологи,ветеринарно-санитар-
ныеэксперты,ветеринарныеврачииэксперты
качествасельскохозяйственнойпродукции.Ру-
ководительмедиацентравузаЕкатеринаПапу-
ловаобъяснилаэтотем,чтолюдисталибольше
вниманияуделятьсвоемуздоровью,апроблема
продовольственнойбезопасностистановится
всёболееостройвовсёммире.

Крометого,вузввёлсетевуюформуобра-
зования,покоторойобучающиесянескольких
направленийсмогутполучитьдвадиплома —
ПГАТУивуза-партнёра.СовместносРоссий-
скимаграрнымуниверситетом —МСХАим.
ТимирязеваПермскийсельхозуниверситет
обучаетпопрограммам«Информационные
системыитехнологии»,«Программнаяинжене-
рия»,«Техносфернаябезопасность»,«Эксплуа-
тациятранспортно-технологическихмашини
комплексов»,«Агрохимияиагропочвоведение»,
«Агрономия»,«Агроинженерия».Совместно
сМосковскимавтодорожныминститутом
(МАДИ) —понаправлению«Строительство».

Популярностьюсетевыеимеждисципли-
нарныепрограммыпользуютсяивПГНИУ.
УниверситетсотрудничаетсМФТИ,РАНХиГС,
МГУ,чтопозволяетсовместитьразноплановые
компетенции,создаётвозможностипродви-
жениявкарьереиразработкиинновацийво
многихсферахотITдонауки.Студенты-физи-
кисотрудничаютсведущимипредприятиями
отраслифотоники,настаршихкурсахучаству-
ютвразработкахуниверситетаирешаютпро-

НОВЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ

ПНИПУ
Программы бакалавриата:
•«Цифроваяархитектура»
Программы магистратуры:
•«Технологиибесперебойноготеплоснабже-
нияЖКХипредприятий»
•«Информационныетехнологииинтеллекту-
альнойобработкибольшихданных(BigData)»
•«Компьютерныесистемыисети»
•«Дизайнинформационнойсреды»
•«Промышленныебиотехнологииибио-
безопасность»
•«Рекламаисвязисобщественностьюввысо-
котехнологичныхотраслях»
Программы специалитета:
•«Гидравлическиемашиныигидропневмо-
агрегатыдвигателейлетательныхаппаратов»

ПГАТУ 
Программы магистратуры:
•«Химическийконсалтингиаудит»
•«Пищеваябиотехнология»
Программы бакалавриата:
•«Химическаятехнологиянеорганическихи
органическихвеществ»
•«Общаяиприкладнаябиотехнология»
•«Товарныйконсалтингиресторанныйбизнес»

ПГНИУ
•«Восточныеязыки(китайскийияпонский)»
•«Компьютернаялингвистика»

ПГИК
Программы магистратуры:
•«Музеологияиохранаобъектовкультурного
иприродногонаследия»
•«Религиоведение»

Пермские вузы отмечают, что все 
предлагаемые специальности отвеча-
ют требованиям рынка труда, а в ответ 
на актуальные запросы вводятся новые 
программы
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изводственныезадачинаравнессотрудниками
пермскихпредприятий.

Популярнаясредиработодателейистуден-
товIT-сферадалатолчокоткрытиюновым
программамвИнститутекомпьютерныхнаук
итехнологий.Втекущемгодуоносуществляет
приёмпонаправлениям:«Фундаментальная
информатикаиинформационныетехнологии»,
«Инфокоммуникационныетехнологииисисте-
мысвязи»,«Прикладнаяматематикаиинфор-
матика»,совместнаяпрограммаПГНИУиМФТИ
«Искусственныйинтеллектибольшиеданные»,
«Компьютернаябезопасность»,«Информацион-
наябезопасностьавтоматизированныхсистем».

Крометого,следуязатенденциейсозда-
ниякомфортнойгородскойсреды,впрошлом
годунагеографическомфакультетеоткрылось
направление«Лесноедело».«Мыучитываем
потребностигородаПерми —одногоизсамых
зелёныхмегаполисов.Властирегионаставят
переднамизадачуцивилизованногоотноше-
ниякокружающейсредеиразвитиясистемы
особоохраняемыхприродныхтерриторий», —
сообщиларуководительотделапресс-службы
ПГНИУНадеждаЕмельянова.

Кадровыйголодиспытываютбольницы,в
связисчемпрофессииврачейоченьвостребо-
ваны.ПословамАнныБлагонравовой,впервую
очередьмедицинскиеорганизациинуждаются
вспециалистахпервичногозвена.Нехватает
врачей-неврологов,специалистовскоройпомо-
щи,анестезиологов-реаниматологов,всвязис
распространениемзаболеванийдыхательной
системы,усиленныхкоронавируснойинфекци-
ей,учреждениямособеннотребуютсяфтизиа-
трыипульмонологи.

НИУВШЭв2021годуоткрылдвеновые
программыбакалавриата:«Иностранныеязыки
имежкультурнаякоммуникациявбизнесе»
и«Дизайнонлайн».Уобеихестьбольшой
потенциалиперспективы.Перваясочета-
етклассическоеобучениеиинновационные

практикиинацеленанаподготовкуспециа-
листов,владеющихгибкиминавыкамиобще-
ния,разрешенияконфликтов,критического
мышлениянаиностранномязыке.Выпускники
станутпрофессионаламивсферахпрепода-
вания,переводаикоммуникаций,свободно
владеядвумяиностраннымиязыками.Вторая
программа —дистанционная,реализует-
сясовместносоШколойдизайна.Обучение
проводитсяонлайн,суглублённымизучением
английскогоязыка,сдачанезависимогоэкза-
менапроходитпомеждународнымстандартам
вконцевторогокурса.Полученныйуровень
знанийпозволитстудентамизучатьпредметы
наанглийскомязыке,учитьсявзарубежных
университетах-партнёрах.Выпускникиполучат
компетенциивсфередизайна,опытработыс
реальнымибрифамиотвнешнихзаказчиков,
связивпрофессиональномсообществе.

Втенденцииобученияпрофессиипедагога
можнотакжеотметитьмногопрофильностьи
универсальность.ПГГПУготовиткадрытаким
образом,чтобывыпускникимоглисамостоя-
тельнореализоватьнаместеработыиобщеоб-
разовательные,идополнительные,иболееуз-
киепрограммы.Образовательныеорганизации
традиционнонуждаютсявучителяхрусского
ииностранногоязыков,математики,физики,
информатики,технологии,истории,биологии,
музыкиифизкультуры.Высокийспросмного
летсохраняетсяинапсихологов,социальных
педагоговипедагогов-дефектологов,дошколь-
ныхработниковиуправленцев.

ЦЕНЫ

Стоимостьобученияежегодноиндексируетсявзависимо-
стиотинфляции.Ценынаобучениенапервомкурсеустанав-
ливаютсяисходяизнормативныхзатрат.Вэтомгодувсвязи
снестабильнойэкономическойигеополитическойситуацией
ониповысилисьвсреднемна5–10%,некоторыепретерпели
ещёменеезначительныеизменения.Вузыстараютсяпре-
доставлятьстудентамскидкинаобучениеивозможности
оплатыврассрочку.

Мысоставилирейтингсамыхдорогихисамыхдешёвых
направленийочногообучения.Самыенизкиеценызафикси-
рованыназаочномиочно-заочномобучении,болеевысокие
ценытрадиционноустанавливаютсянапрограммыдляино-
странныхстудентов.

ТОП-3 САМЫХ ДОРОГИХ НАПРАВЛЕНИЙ:
390 тыс. руб. 
НИУВШЭ«Дизайн»(бакалавриат)

293,5 тыс. руб. 
ПГИК«Музыкознаниеимузыкально-прикладное
искусство»,«Музыкально-инструментальноеискусство»
(магистратура)

272 тыс. руб. 
ПГНИУ«Литературноетворчество»
(специалитет)

ТОП-3 САМЫХ ДЕШЁВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ:
105,5 тыс. руб. 
ПГАТУ«Экономика»,«Менеджмент»,«Товароведение»
(бакалавриат/специалитет)

112,7 тыс. руб. 
ПГАТУ«Экономика»,«Менеджмент»,«Товароведение»
(магистратура)

120 тыс. руб.
ПГМУ«Клиническаяпсихология»(специалитет)

Кадровый голод испы-
тывают больницы, в связи 
с чем профессии врачей 
очень востребованы

1

1

2

3

2

3
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ФОТО UNSPLASH.COM

РАЗВИТИЕ

Выше среднего 
Спрос на среднее профессиональное образование растёт 

Алёна Бронникова

Неуспелзавершитьсяучебныйгод,аобра-
зовательныеучрежденияужеготовятся
кследующему.Чтобыудовлетворить

интересыпоступающихизапросыпредстави-
телейрынкатруда,онивводятдополнительные
специальностииобновляютпрограммыпо
самымвостребованнымнаправлениям.

ИНТЕРЕС К СРЕДНЕМУ ОБРАЗОВАНИЮ
Организациисреднегопрофессионального

образованияпозволяютрешатьзадачирынка
впоискахквалифицированныхрабочихислу-
жащихсреднегозвена.Поступитьвтехникум
иликолледжмогутвсежелающие,окончившие
девятьклассовобщегообразования.

Впоследнеевремямногиморганизациям
приходитсяперестраиватьсяиз-засложной
внешнеэкономическойиполитическойситу-
ации.Приэтомчастныезаведениясреднего
специальногообразованияотмечаютвозмож-
ностьболеебыстройиэффективнойреакции
навсесобытияитенденции,чемугосу-
дарственныхучреждений,гдеустановлены
чёткиеограниченияпоколичествубюджет-
ныхместидлительностиобучения.Частные
жеучреждениясамиопределяютэтицифры,
выстраиваютиндивидуальныепрограммы,
чтопозволяеттакжекорректироватьсроки
обучения.Приэтомкачествообразованияне
снижается.

«Намвпринципепрощеперестраиватьучеб-
ныепроцессы,чемгосударственнымучреж-
дениям,поэтомумыболеемобильныеиунас
большешансоврешатьбыстроиэффективно
всевозникающиевопросы»,—подчеркнула
директорПермскогогуманитарно-технологи-
ческогоколледжаИннаНикитина.

Онаотметила,чтовпоследниедвагода
среднеепрофессиональноеобразованиена-
бралопопулярность,спроснаспециальностив
колледжахзаметновырос.Весомуюрольвэтом
сыгралаименновозможностьполучитьобра-
зованиебезсдачиЕГЭ.Какивдругихобразова-
тельныхучреждениях,тенденциикизучению
IT-технологийзаметныиздесь.Абитуриенты
заинтересованывпоступлениинаспециаль-
ность«Информационныесистемыипрограм-
мирование».Ещёкоднойпрофессииабиту-
риентыпроявляютповышенныйинтересуже
многолет.ВПГТКжелающиестатьюристами
выбираютспециальность«Правоиорганизация
социальногообеспечения».

Нанестихающуюпопулярностьпрофессии
юристауказываетикоммерческийдиректор

центрапрофессиональногоразвития«Европей-
ский»ТатьянаМалышева.Однако,поеёсловам,
юристыинеменеепопулярныесейчасменед-
жерыпослеполученияобразованияневсегда
находятподходящееместоработы.Поэтомуза-
частуюобращаютсявучреждениятехнической
направленностизаполучениемприкладных
специальностей.

ЦПР«Европейский»включаетвсебядваиз-
вестныхпермскихучебныхзаведениясреднего
профессиональногообразования:образователь-
ныйцентр«Пермь-нефть»иЗападно-Уральский
горныйтехникум.Внихпринимаютсялюди,
такжеокончившиедевятьклассовобщего
образованияинеимеющиедополнительную
подготовкуирезультатыЕГЭ,нообязательным
условиемприёмаявляетсядостижениесовер-
шеннолетнеговозраста.В среднемслушателя-
миобразовательныхкурсовстановятсялюди
старше30лет.

КаксообщилаТатьянаМалышева,макси-
мальныйинтересупоступающихвызывают
сферынефтянойпромышленности.Но,подан-
нымкадровыхслужб,ворганизацияхнехвата-
етэлектромонтажниковисварщиков.Техникум
предоставляетвозможностьобучатьсянаэтих
специальностяхблагодаряхорошейматериаль-
но-техническойбазе.Обучениепроводитсяв
течениемесяцагибриднымспособом.Первые
двенеделидистанционнопроходиттеоретиче-
скоеобучение,затемвтечениеследующихдвух
недельпроводитсяпрактическаячастьобуче-
ниянепосредственнонапредприятии.

Большойвкладтехникумыиколледживно-
сятившкольныйобразовательныйпроцесс.
Онипомогаютввыборебудущейспециально-
стиподросткам,проводятпрофессиональные
пробы,которыепозволяютдетямокунутьсяв
профессию,понятьспецификуиопределить,
какаяобластьбудетиминтересна.

ИНТЕРВЬЮ

«Превращать образование  
в чистом виде в бизнес нельзя»
Директор Экономического колледжа при ПГУ Игорь Филиппов —  
о преимуществах и перспективах частного образования

Алёна Бронникова

— Какие тенденции вы можете отметить в 
развитии частного образования? Какие пре
имущества перед государственными учреж-
дениями вы бы выделили? 

—Частныепрофессиональныеорганизации
сегоднязачастуюпоказываютсебяэффектив-
нее,чеммногиегосударственныеструктуры,
помногимпараметрам:поскоростиреакции
напотребностирынкатруда,поорганизации
взаимодействиясработодателем,поэффектив-
ностиучебногопроцесса.

Отсутствиегарантийввидебюджетных
выплатстимулируетработатьэффективнее,на
результат.Нанашемопытемогусказать,что
нампрощевыдерживатьосновныепринципы,
чембюджетникам:мынедержимсязастудента,
которыйнеучится,потомучтоиначебюджетнам
незаплатит,мывыстроилисистемудиалогасра-

ботодателямикраяивключаемих
потребностивнашупрограмму.

— Частное образование 
предполагает платную основу. 
Влияет ли это на спрос среди 
студентов? 

—Наспрос,конечно,отсут-
ствиебюджетавлияет.Ноесть
двамомента.Во-первых,вы
часточто-тохорошееполучаете
бесплатно?Во-вторых,качество

услугиввидеготовогоспециалиставыше,сле-
довательно,иценникдолженбытьвыше.

Крометого,унасестьльготыискидкиза
отличнуюучёбуилипосоциальнымоснова-
ниям.В итогеребятастремятсявыходитьна
олимпиадныйуровень,чтобысэкономитьна
учёбе.Плюсвузы-партнёрывпоследствиипред-
лагаютсвои«плюшки»понашимдипломампри
поступлении.Ноэтоотдельнаяистория.

— Можно ли считать частное образова-
ние более перспективным? Что ожидает его 
в ближайшие годы?

—Перспективыестьвсегда.Вопросв
отношениикделу.Превращатьобразование
вчистомвидевбизнеснельзя.Иначеэто
превратитсявпродажудипломовиприведёт
ккраху.Новспомнитеиисторию,имировой
опыт:многиеизвестныестолпыобразования
мираистраныначинали,какчастныеорга-
низации—сосвоимиправилами,уставами,
традициями,—и являютсяприэтомстолпа-
миобразования.ДажевПермихорошиешко-
лыоткрывалиськупцамиилиподихэгидой.
И еслисоблюдатьбаланс,точастноеобразо-
ваниеза10летперестанетвосприниматься
с насторожённостью.

 Частное образование 
за 10 лет перестанет  
восприниматься  
с насторожённостью
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составляет 
доля детей 
от общей 
численности 
населения 
в регионе

20%

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  

УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕБЁНКА В ПЕРМСКОМ КРАЕ

СОБЕСЕДНИК 

«Нам всем нужно беречь детей»
Уполномоченный по правам ребёнка в Пермском крае Светлана Денисова подводит итоги 
работы в 2022 году

Зарина Ситдикова

— Какое событие в сфере защиты прав 
детей в регионе вы считаете одним из ключе-
вых в прошлом году?

—Преждевсего,этопринятиеСтратегии
действийпообеспечениюкомплекснойбезо-
пасностидетейнатерриторииПермскогокрая
до2025года.Этооченьважныйкомплексный
документ,надсозданиемкоторогомымно-
гоработали.Впериодподготовкионпрошёл
большиеобщественныеобсуждениясучастием
представителейнекоммерческихорганизаций
иведомств,отвечающихзабезопасностьдетей
(полиции,прокуратуры,следственногокомите-
таидругих).

ДопоявленияСтратегииподобногодокумен-
таврегионенебылоникогда.Онакоординиру-
етработувсехведомств.Поэтомусамоеглавное
заключаетсявпланееёреализации.Внёмчётко
прописано,ктоичтоделаетвкаждомнаправ-
лении,ктоизачтоотвечаетиккакимрезуль-
татамвсемыстремимся.Сейчаснаосновании
региональногопланареализацииСтратегии
каждыймуниципалитетсучётомсвоейспе-
цификиразрабатываетсвойпландействий.
Мыужепровелидляэтогонесколькомозговых
штурмов.

Отмечу,чтомыпринялирегиональную
Стратегиюдажераньше,чемонапоявиласьна
уровнеРФ.Инадосказать,чтомыучлипрак-
тическивсё,чтовключаетвсебяфедеральный
документ.

— Какие ещё решения, направленные на 
улучшение положения детей в Пермском 
крае, вы бы отметили?

—Считаюзначимымувеличениеразме-
равознагражденияприёмнымродителямза
воспитаниекаждогоребёнкасограниченными
возможностямиздоровья.Пособиявырослис
10до20%.Мырекомендовалиэтосделатьещёв
предыдущемдокладеуполномоченного.О том,
чтотакоерешениенеобходимопринять,сказа-
лимнесамиродителинаодномизрабочихвы-
ездоввмуниципалитеты.Конечно,такихдетей
гораздотруднеевоспитывать.Инвалидностиу
нихнет,ноестьособенностиразвития.Считаю
правильным,чтовознаграждениеродителям
этихребятдолжнобытьчутьвыше.Надеемся,
чтоэтопослужитдополнительнымстимулом
длятого,чтобытакиедетивоспитывалисьв
семье,анеоставалисьвсоциальныхучрежде-
ниях.

— В прошлом году на 30% снизилось коли-
чество несчастных случаев, в которых погиб-
ли дети. Что повлияло на этот показатель?

—Этотрезультат—большаякомплексная
работавсехведомств.Особеннохочуотметить
статистикупосуицидам:уменьшилоськак
количествопопыток,такичислопогибших.
Послевсплескатакихслучаеввпредыдущие
годыбылапроведенасерьёзнаяаналитическая
работа.Сейчасмыуделяембольшоевнимание
тому,каквыявлятьнараннейстадиипсихоло-
гическиепроблемыдетей.

Неслучайноунасвведенаинформационная
система«Траектория».Иктобыкакеёниругал,
явыступаювеёзащиту.Потомучтоонадей-
ствительнопозволяетклассномуруководителю
выявитьзарождающиесяпроблемы.Вгруппу
рисканепопадаюттолькопоодномумарке-
ру,долженбытьцелыйкомплекс:ребёнокне

успеваетвучёбе,замкнутвсебе,унегопло-
хиеотношениясодноклассниками,какие-то
проблемывсемье(смертьродственника,развод
родителей).Всёэтоспособствуеттому,чтобы
психологиобратилипристальноевниманиена
этогоребёнка.Хочетсянадеяться,чтопридо-
бросовестномисполнениисвоихобязанностей
педагогамимынаучимсявыявлятьдетскоене-
благополучиенараннейстадии.Итогдамывсе
вместесможемминимизироватьнесчастные
случаисдетьми.

ПринятаявПермскомкраеСтратегиябезо-
пасностикакразнаправленанаснижение
количестваслучаевгибелидетейотнеестест-
венныхпричин.Детейунасмало,всего20%от
общейчисленностинаселенияврегионе,нам
всемнужноихберечь.Нетолькородственни-
камиближайшемуокружению,ноиостальным
жителям.Нельзябытьравнодушнымикпро-
блемамдетей.

— Как будет решаться проблема несчаст-
ных случаев на воде с учётом начала лета? 
В прошлом году был отмечен рост гибели 
детей во время купания.

—Этупроблемумытожерешаемкомплекс-
но,сучастиемразныхведомств,атакжеобще-
ственности.Например,сейчасунассоздаются
Советыотцоввмуниципалитетах,ионибудут
проводитьрейдывнебезопасныхместахпре-
бываниядетей:летом—наводоёмах,зимой—
насклонах,гдеребятамогуткататьсянатюбах.
Мыприглашаемкучастиювсенеравнодушные
общественныеобъединения:молодёжныеорга-
низации,советыветеранов,территориальные
общественныесамоуправленияитакдалее.Это
заботакаждоговзрослого—бытьнеравнодуш-
нымкситуациям,которыегрозятопасностью
детям.

Проблемойтрагическихпроисшествийс
детьминаводемызанимаемсяужемноголет.
Мынеоднократнорекомендовалирегиональ-
нымвластямвозродитьпроект«Умеюплавать»
поорганизациибесплатныхкурсовдляучени-
ковтретьихклассов.Оченьрады,чтомыбыли
услышаны.Сейчасувеличиваетсяколичество
муниципалитетов,гдепроводятсяэтизанятия.
Суровнярегионаимвыделяетсяспециальная
субсидиянаэтицели.

— Как вы объясняете снижение числа об-
ращений, связанных с жестоким обращением 
с детьми?

—Однозначносказатьотом,чтоситуацияв
этомнаправленииулучшается,нельзя.Потому
чтоснизилосьтолькоколичествообращенийк
уполномоченному,нообщаястатистикатаких
случаеввыросла.Большевсегобеспокоит,что
унасувеличилоськоличествопреступлений
противполовойнеприкосновенностинесовер-
шеннолетних.Ежегодноправоохранительные
органыфиксировалиоколо300такихпроисше-
ствий,впрошломгоду—свыше500.

Комиссиейподеламнесовершеннолетних
ежегоднофиксируетсяпорядка1тыс.случаев
жестокогообращениясдетьми.Иногдаэто
факты,которыеещёнепереросливпреступ-
ления,носотрудникиКДНужеихзафик-
сировалииразбираются.Ксожалению,мы
по-прежнемувXXIвекедолжныговорить
родителямотом,чтодетейбитьнельзя,что
естьдругиеметодывоспитания,чтонель-
зядопускатьпсихологическогонасилиянад
детьми.Номыпродолжаемпросветительскую
работуипытаемсяучитьродителейгуманным
методамвоспитания.

— Почему в отчёте о работе в 2022 году вы 
много говорите о том, что в регионе увеличи-
лось количество несовершеннолетних бере-
менных девушек?

—Потомучтомымаловниманияуделяем
репродуктивномуздоровьюподростков.Аэто
важно.Сегодняврегионах,которыеужезапу-
стилипроектыпообследованиюмолодожёнов,
выяснили,чтопорядка30%парбесплодныили
имеютпроблемывэтомвопросе.Унаспока
толькозапускаетсяэтаинициатива.Но вряд ли
цифрыбудутсущественноотличаться.
Подчеркну,речьидётнеосексуальномвоспи-
таниидетей,аименноосохранениирепродук-
тивногоздоровья.Подросткидолжнызнать
элементарныеправилаповедения,которые
помогутимненавредитьсебеипослесоздания
семьистатьродителями.

Сэтойцельюмыподдерживаемпроект«Мы
повзрослели»общественнойорганизации
«Волонтёры-медики».Оннаправленнавоспол-
нениенедостающихзнанийушкольникови
студентоввозраста15–17летвсфересохране-
нияиукреплениярепродуктивногоздоровья.
Врамкахгрантамолодыеребятапроводят
встречисподростками,беседуютсними.Лек-
цииоченьграмотносоставленыспециалистами
кафедрыакушерстваигинекологииПермско-
гомедуниверситета.Передначаломпроекта
15 волонтёровпроконсультировалисьспсихо-
логомнатемутого,какправильнообщаться
сподростками.Мырекомендуемкраевым
властямпродолжитьэтуработу.

— Какие новые проекты по улучшению 
условий жизни детей вы бы отметили?

—Самыйлюбимыйизних—проектпосоз-
даниюпространствдляподростков.Мыдавно
говоримотом,чтоунаснеохваченыдопол-
нительнымобразованиемдетиот14до17лет,
особенномальчики.Ребятаэтойжевозрастной
группычащевсегосовершаютпреступления.
Созданиепространствдляподростков—это
забытаяидея,котораяраньшесуществовалав
видедворовыхклубов.Одинизтакихцентров
мыужеоткрыливЧусовомнабазесуществую-
щегомолодёжногоцентра,гденапротяжении
несколькихлетактивнореализуютсяпрактики
наставничества.Кработесподросткамипри-
влекаютсямолодыелюди,добившиесяличного
успехавпрофессии,спорте,творчествеит.д.
ВместеонииграютвКВН,«Мозгобойню»,ходят
впоходы,лепятпельмени,носамоеглавное—
общаются.Надеюсь,чтотакиеподростковые
центрыпоявятсяунасвкаждоммуниципа-
литете.Ужесейчасестьдоговорённостьоего
открытиивоДворцемолодёживПерми.
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Юлия Баталина 

КоллективуПермскоготеатраоперыи
балета15июняпредставилиновогогене-
ральногодиректора.Какипредсказывали

СМИителеграм-каналыещёвмае,имстала
АннаВолк.

Новогоруководителяпредставиликоллегам
министркультурыПермскогокраяАллаПлато-
новаивице-премьеркраевогоправительства
ДмитрийСамойлов.ПословамАллыПлатоно-
вой,АннаВолкзаслужиларепутациюодного
изсамыхопытныхиуважаемыхтеатральных
менеджеровРоссии.

В1999годуАннаВолкокончилатеатровед-
ческийфакультетРАТИ(ГИТИС)скрасным
дипломом.Вразныегодыоназанималапост
директоратеатра«Центрдраматургииире-
жиссуры»(Москва,2016–2022)иТеатраимени
Пушкина(Москва,2012–2015),возглавляла
продюсерскийотделБДТим.Товстоногова
(Санкт-Петербург,2015–2016),быларуково-
дителемфестивальногоштабаитехническим
директоромфестиваля«Золотаямаска»(2004–
2012),работалавтеатре«Ленком»иМеждуна-
родномфондеК.С.Станиславского.

Средирежиссёров,скоторымисотрудничала
АннаВолк, —МаркЗахаров,ЭймунтасНя-

КАДРЫ

«Человек, любящий  
и понимающий театр»
Назначение нового гендиректора Пермского театра оперы и балета стало одной из самых 
обсуждаемых театральных новостей

крошюс,ДмитрийЧерняков,
ДекланДоннеллан,Евгений
Писаревимногиедругиепри-
знанныемастераотечествен-
ногоимировоготеатра.

Каксообщил«Новомуком-
паньону»источниквМини-
стерствекультурыПермского
края,сновымруководителем
заключёнконтрактсрокомна
одингод.Натакихжеуслови-
яхработалпредшественник
АнныВолкДовлетАнзароков.

Социальныесетитеатра
цитируютсловановогогенеральногодиректо-
ра:«Дляменябольшоесчастьеибольшаячесть
возглавитьПермскийтеатроперыибалета.
Небудетпреувеличениемсказать,чтовтеа-
тральнойРоссиинетчеловека,которыйбыне
знал,каковыегозначениеироль.Япостараюсь
оправдатьоказанноемнедоверие.Надеюсь
навашупомощьиотзывчивость.Спасибоза
тёплыйприём!И,какговорится,заработу!»

НазначениеАнныВолквПермскийтеатр
оперыибалетасталооднимизсамыхобсужда-
емыхсобытийвроссийскойтеатральнойсреде.
Своимимнениямивсоциальныхсетяхидругих
медиаделятсяизвестныетеатральныедеятели.

Константин Богомолов, художественный 
руководитель Театра на Малой Бронной, по-
становщик спектаклей «Кармен» и «Летучий 
голландец» в Пермской опере:

— Для меня Пермский театр оперы и балета 
стал в последние годы родным местом. Его кол-
лектив — это собрание людей бесконечно профес-
сиональных, творческих, талантливых. Поэтому 
я искренне желаю Пермской опере оставаться в 
лидерах отечественного театрального процесса 
и убеждён, что приход Анны Волк на пост гене-
рального директора будет этому только способ-
ствовать, позволив театру развиваться дальше и 
выходить на новые высоты.

Дмитрий Мозговой, заместитель предсе-
дателя Союза театральных деятелей РФ:

— Так получилось, что первыми проектами, 
на которых я ещё в середине нулевых сотрудни-
чал с Анной Волк, были масштабные гастроли 
оперных театров со всей России в рамках фести-
валя «Золотая маска». Её работа вызывала не-
изменное восхищение: она умудрялась находить 
общий язык со всеми — от театральных дирек-
торов до рабочих сцены. Благодаря таланту 
Волк этот сложносочинённый механизм работал 
как часы.

ХудожественныйруководительАлексан-
дринскоготеатраВалерийФокинпоздравил
Пермскийтеатроперыибалетаспециальным
письмом:

Дорогие друзья!
Позвольте поздравить ваш коллектив с 

назначением нового директора! В театре очень 
важно, чтобы на подобной должности был не 
просто опытный администратор и финансист, 
а ещё и человек, любящий и понимающий те-
атр. Весь послужной список Анны Волк гово-
рит о том, что она — профессионал, отлично 
знакомый со спецификой работы самых разных 
подразделений театрального организма, пре-
красно зарекомендовавший себя в театральном 
сообществе.

От всей души желаю Пермскому академическо-
му театру оперы и балета им. П. И. Чайковского 
насыщенной и плодотворной работы с новым ру-
ководителем, прекрасных спектаклей, интересных 
гастролей, любви публики, признания профессио-
нального сообщества!

ПрежнийгенеральныйдиректорПермского
театраоперыибалетаДовлетАнзароковбыл
уволен10маянынешнегогода.Вследзаним
о своейотставкеобъявилглавныйдирижёрМи-
гранАгаджанян,которыйнаписалзаявлениеоб
увольнении13июня.

 Среди режиссёров, с которыми со-
трудничала Анна Волк, — Марк Захаров, 
Эймунтас Някрошюс, Дмитрий Черня-
ков, Деклан Доннеллан, Евгений Писа-
рев и многие другие признанные масте-
ра отечественного и мирового театра 


